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Торжества по случаю 1025-летия 
Крещения Руси прошлив Минске

29 июля 2013 года на Минском 
Замчище совершили Божественную 
литургию Предстоятели и иерархи 
Поместных Православных Церквей, 
собравшиеся в белорусской столице 
по случаю празднования 1025-летия 

Крещения Руси. От минского Свя-
то-Марии-Магдалининского храма к 
Замчищу проследовал крестный ход. 
Участие в шествии приняли палом-
ники из всех 11 епархий Белорусского 
Экзархата.

Богослужение совершалось по тому 
же уставу, что и последование в день 
празднования 1000-летия Крещения 
Руси. 

Подробнее на стр. 2

Великое 
поручение 
Христа

В этом году Русская Православная 
Церковь празднует знаменательную 
дату — 1025-летие Крещения Руси, 
а одного из главных действующих 
лиц этого великого исторического 
события — князя Владимира Свя-
тославовича — почитает святым в 
равноапостольном чине. И такое его 
почитание имеет под собой глубокие 
евангельские корни. Во всех четырех 
Евангелиях (Мф. 28, 16-20, Мк. 16, 
15-18, Лк. 24, 46-49, Ин. 20, 21) и в 
книге Деяний (Деян. 1, 8) мы, в той 
или иной форме, можем прочесть 
слова Спасителя, в которых Он пору-
чает ученикам проповедовать Свое 
учение всему миру. Эти слова Христа 
принято называть Великим  поруче-
нием или Великой заповедью.

Продолжение на стр. 11

«Если человек станет 
Богом, вот тогда для 
него не будет ничего 
невозможного»

За последнее десятилетие проблема гомо-
сексуализма стала одной из самых обсуж-
даемых тем в  публичном пространстве. 
Реакцию на это явление можно увидеть 
самую разнообразную: кто-то устраивает в 
его честь парады, кто-то избивает участни-
ков этих шествий, кто-то осуждает и тех и 
других... Предлагаем вниманию наших чи-
тателей  весьма любопытную точку зрения 
по этому вопросу лидера одной из россий-
ских рок-групп Сергея Калугина.

Продолжение на стр.6

БРАТЬЯБУДЕТ СЧАСТЬЕ

На словах каждый из нас являет-
ся ярым защитником окружающей 
среды, разглагольствуя о пробле-
мах экологии. Ничего не изменит-
ся, если в это дело никто не внесет 
свой собственный вклад.

Православной молодежи, как 
впрочем и всему обществу, сегод-
ня не безразличны экологические 
проблемы. Все это ярко и наглядно 
продемонстрировал VI-й эколо-

гический слет «Православная мо-
лодежь за устойчивое развитие», 
который проходил по благослове-
нию Преосвященнейшего Арте-
мия, Архиепископа Гродненского и 
Волковысского, с 22 по 24 июля  на 
территории прихода храма Свято-
го Архистратига Михаила д. Сын-
ковичи Зельвенского благочиния.

В этом полезном и познаватель-
ном слёте приняли участие более 

ста человек. В подготовке к слету 
были задействованы все священ-
ники Зельвенского благочиния 
(руководитель - протоиерей Геор-
гий Суботковский). Программа 
трехдневных мероприятий была 
составлена с учетом интересов 
участников, сочетала в себе прият-
ное и полезное.

Подробнее на стр.4

«Надо жить в гармонии с природой!»

ЦЕНА ЖЕРТВЕННОГО 
СЛУЖЕНИЯ
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Послание Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла и 
Священного Синода Русской Православной Церкви архипастырям, клиру, 

монашествующим и мирянам в связи с 1025-летием Крещения Руси

Возлюбленные о Господе Преосвященные архипастыри, 
всечестные пресвитеры и диаконы, боголюбивые иноки и 
инокини, дорогие братья и сестры!

В этом году мы вспоминаем знаменательное событие — 
1025-летие Крещения Руси. В далеком десятом веке Русь 
трудами святого равноапостольного князя Владимира вос-
приняла христианскую веру и культуру, сделав духовный и 
цивилизационный выбор, определивший вектор историче-
ского развития наших народов.

По словам митрополита Киевского Илариона, «вера благо-
датная по всей земле распространилась и до нашего народа 
русского дошла... Все страны Благой Бог наш помиловал и 
нас не презрел, восхотел — и спас нас, и в разумение Истины 
привел».

За прошедшие 1025 лет имели место как славные, так и 
трагические события. Вера Христова усваивалась нашими 
предками и приносила обильные плоды, но происходило 
это в очень непростых условиях. Многие пытались отвра-
тить народы Руси от Православия. К этому стремились по-

работители, приходившие с Запада или Востока, этого хотели 
люди, желавшие построить на земле «идеальное» общество 
без Бога, вопреки Его вечному закону. Но народ, принявший 
христианскую веру, не один раз доказывал верность Спаси-
телю. Смог он вернуться к Нему и после отступления, на-
вязанного жестокими гонителями. Вопреки их «немощным 
дерзостям» сердца и души многих наших соотечественников 
освящены истиной Христовой. Хранить эту истину и сози-
дать на ее основании личную и общественную жизнь — наш 
долг и духовная необходимость.

Мы должны усвоить уроки прошлого. И главный из них 
таков: здание нашей цивилизации не может существовать 
без евангельского фундамента, на котором оно было возведе-
но. Сегодня многие вновь предлагают нам строить жизнь без 
Бога. Свободу подчас трактуют как следование любым же-
ланиям, в том числе внушенным человеку извне. Такое по-
нимание свободы может расшириться до пределов, когда 
она начнет угрожать и естественному нравственному чув-
ству, и долгу перед ближними, и, в конечном итоге, самой 
возможности говорить правду и поступать по совести.

Нации, утратившие этику самоограничения и служения 
Богу, Отечеству и ближнему, теряют духовную силу, ста-
новятся слабыми и уязвимыми, что влечет за собой угрозу 
исчезновения и печальную перспективу уступить свое ме-
сто другим, духовно более сильным. Нам нужно ясно по-
нимать это и не идти путем, ведущим к гибели, памятуя 
слова пророка: «Так говорит Господь: остановитесь на пу-
тях ваших и рассмотрите, и расспросите о путях древних, 
где путь добрый, и идите по нему, и найдете покой душам 
вашим» (Иер. 6:16).

Современный мир сталкивается со многими бедами: 
преступностью, терроризмом, ростом количества само-
убийств, абортами и распадом семей, алкоголизмом и нар-
команией, разрушением окружающей среды и социальной 
несправедливостью, одиночеством и душевными страда-
ниями многих людей. Преодолеть эти невзгоды возможно 
на пути возрождения веры в Бога, Который готов даровать 
прощение грехов и благодатную помощь для новой жизни 
и отдельным людям, и целым народам. Крещение Руси — 
это животворный источник, питающий нас доныне и да-
ющий силы созидать жизнь стран-наследников историче-
ской Руси, на основе вечных ценностей, полученных нами 
от Бога и соединяющих нас духовными скрепами. Эти 
ценности и обусловленное ими миропонимание внешне 
отразились в культуре наших народов, включая изобрази-
тельное искусство, архитектуру, литературу, образование, 
семейный и хозяйственный уклад, отношение к природе и 

многое другое, что формирует общность единого духовно-
го пространства наследников Святой Руси.

Четверть века прошло со времени начала возрождения 
Русской Церкви. За эти годы восстановлены и построены 
десятки тысяч храмов и сотни монастырей, возобновлена 
и поставлена на прочную основу церковная деятельность 
во многих областях. Являясь мощным духовным и нрав-
ственным фактором бытия наших народов, православная 
вера стала достоянием миллионов людей. Со смирени-
ем следует признать, что мировая история не знает столь 
грандиозного и стремительного религиозного возрож-
дения, какое произошло на пространстве Исторической 
Руси за последние 25 лет. Мы возносим наше искреннее 
благодарение Богу, Который есть Господь истории, за ми-
лость, явленную нашим народам; мы сердечно благодарим 
всех, кто своими трудами ответил на призывающую благо-
дать Божию и сделал все это возможным.

Однако многое еще предстоит совершить, ибо Господь 
ждет от нас новых плодов. И главным из них должно стать 
единство веры и жизни, утверждение Евангельской исти-
ны в словах и делах наших соотечественников.

Мы помним, что на протяжении истории судьбы на-
родов, духовно рожденных в Киевской купели, складыва-
лись по-разному. В прошлом они жили в едином государ-
стве, простиравшемся от Балтийского моря до Черного, 
от Галиции до Волги. В иные периоды некоторые из этих 
народов находились под иноземным владычеством, вхо-
дили в состав других государств. Долгое время мы вместе 
жили в одной большой стране, а сейчас — в нескольких 
суверенных государствах. Но неизменно существовало и 
ныне существует наше духовное единство, сохраняемое 
благодатной силой Божией и общностью нравственного 
идеала, проповедуемого и оберегаемого Русской Право-
славной Церковью.

Народы, в которых укоренилась святая православная 
вера, призваны, по наставлению преподобного Сергия 
Радонежского, «воззрением на Святую Троицу преодо-
левать ненавистную рознь мира сего», служа примером 
братства и взаимопомощи для всего человечества. Святая 
Русь жива до тех пор, пока она верна выбору, сделанному 
равноапостольным князем Владимиром, пока сохраняет 
свое духовное единство, пока помнит и молитвенно чтит 
наших общих святых. И если мы сбережем это единое на-
следие и духовное родство — у нас есть будущее.

Бог молитвами святых, в земле Русской просиявших, да 
даст нам утвердиться в истине, на которой всегда созида-
лась и, верим, будет созидаться жизнь наших народов.

Ваше Святейшество, Блаженнейший Патри-
арх Московский и всея Руси господин Кирилл, 
Блаженнейшие Предстоятели и представители 
Сестер – Православных Церквей, отцы и бра-
тия!

Его Божественнейшее Всесвятейшество, 
Всесвятейший Вселенский Патриарх господин 
Варфоломей и Святой и Священный Синод 
Вселенского Патриархата, наделив нас всеми 
полномочиями членов Патриаршей делегации, 
направили нас сюда, в исторический город 
Москву, для того, чтобы отпраздновать вместе 
с живущим здесь народом Божиим историче-
ский поворот – 1025-летие свидетельства веры, 
подаваемого народом Руси Киевской, затем 
Московской и всей России и Украины.

Эта историческая дата увенчивается та-
инниками, борцами и свидетелями. Первый 
таинник есть Божественная Премудрость, 
которая созда себе дом (см. Притч. 9: 1) здесь, 
в Северных пределах, и славу которой узрели 
своими телесными, но главным образом – сво-
ими умными очами посланники великого кня-
зя Владимира в славном храме Святой Софии 
в Константинополе, из которого мы прибыли. 
В продолжение таинником и продолжателем 
дела благодати Божественной Премудрости 

стала Мать-Церковь – Вселенская Патриархия, 
направившая в Киев и Москву апостолов-по-
сланников, проповедников, благовестников, 
мучеников, исповедников, постников, которые 
крестили, проповедовали и учили правой вере, 
правому делу, преданию, нравственности и му-
дрованию православному.

Подвижниками впоследствии стали все те, 
кто сохранял «священное предание», привитое 
из Константинополя, и возделывал и приумно-
жал его своими трудами, жертвами, бдениями 
и болезнями в истине и правде, чтобы прине-
сти ее уже не как остаток, не как малое стадо 
(Лк. 12: 32), но как виноград благолозен (Ос.10: 
1) в славословие и жертву благоприятную Го-
споду.

И, наконец, множество мучеников было яв-
лено за этот период. Мы не станем теперь упо-
минать о всех тех страданиях, через которые 
прошли русский и украинский народы за 1025 
лет. Все они на веки остались если не в памя-
ти истории (ибо она подчас переписывается 
людьми ради собственной выгоды и всегда 
по их субъективному суждению), то в памяти 
Премудрости Божией. И в этом проявляет-
ся благодать и сила основавшей Церковь сию 
Премудрости Божией.

Мать Константинопольская Церковь и ее 
Честной Предстоятель направили нас сюда, 
и мы находимся рядом с Вами вместе со всей 
Православной Церковью, чтобы едиными 
устами и единым сердцем вспомнить все то, 
что соделала добрая измена Десницы Вышняго 
(Пс. 76, 11) на ниве Святейшей Русской Церкви 
за прошедшие более чем тысячу лет. Истори-
ческие перипетии, неизвестность их исхода, 
страдания, отчаяние, безнадежность и край-
ние лишения с одной стороны, и величие, зе-
нит славы и триумф Православной веры — с 
другой. И мы размышляем, собравшись вокруг 
сей священной трапезы, исполненной ястия и 
пития, о неисповедимости путей Всевышнего 
и о неизвестности исхода человеческих замыс-
лов.

Святой Андрей Критский, подтверждая ту 
истину, что людям не дано знать, каковы пути 
Господни, и что любые человеческие замыслы 
зыбки, воспевает Господа: «Ведая время наше-
го конца, Ты, Властвующий над веками, пред-
рек нам не ведать его, но определил всем пре-
делы ко смиренномудрию» (Канон Повечерия 
Великого вторника).

Ваше Блаженство, Блаженнейший Патриарх 
Московский и всея Руси господин Кирилл!

В духе почтения к этому историческому 
моменту мы передаем Вашему почтенному 
Блаженству приветствие, выражающее лю-
бовь, уважение и признание Ваших трудов 
ради возрождения проповеди и миссии здесь, 
на определенной Церковью ниве Господней, а 
также почтение, благую память и многое бла-
гословение по случаю 1025-летия служения, 
свидетельства и мученичества подвижников 
и мучеников сегодняшнего «чуда» Православ-
ной Руси.

С этим приветствием и этой памятью о Кон-
стантинополе – Матери и Сестре Церкви, перед 
которой все мы — ближние и дальние — на-
ходимся в долгу, от имени Всесвятейшего Все-
ленского Патриарха господина Варфоломея, не 
имевшего возможности телесно принять уча-
стие в этих торжествах, но присутствующего 
духом, мы возносим чашу о здравии и благоден-
ствии Вашего Блаженства и всех Ваших сора-
ботников и прославляем всех присутствующих 
и всех отсутствующих, всех в надежде воскресе-
ния и жизни вечной усопших и всех продолжа-
ющих сегодня дело сохранения и передачи зало-
га веры, славословия со Отцем Сына и Святаго 
Духа, Святой Троице, единому Божеству вопия: 
Свят, свят, свят еси, Господи, во веки. Аминь.

Речь главы делегации Константинопольского Патриархата митрополита Галльского 
Эммануила на приеме в кафедральном соборном храме Христа Спасителя
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В первую очередь хотелось бы отметить 
количество церковных иерархов, собрав-
шихся для участия в торжествах в Минске. 
По-моему, стольких патриархов белорус-
ская земля принимает впервые. 
И все это происходит там, где еще несколь-
ко десятилетий назад по телевизору долж-
ны были показать последнего попа, сделав 
из Беларуси стерильную в религиозном от-
ношении территорию.  Если бы мне в мо-
лодые годы кто-нибудь сказал, что я буду 
участвовать в таком богослужении, что 
столько христиан соберется в центре Мин-
ска, я бы подумал, что этот человек шутит. 
Но теперь мы видим, что не политики, а 
Бог управляет историей. Патриарх Кирилл 
также отметил это в своей речи, напомнив, 
что в советские годы Беларусь была "по-
лигоном для огромного эксперимента", це-
лью которого было оторвать народ от его 
духовных корней и нравственного идеала. 
Однако сделать это не удалось.
Что же касается торжеств, то начались они 
еще вечером 28 июля, когда все мы встре-
чали Святейшего Патриарха Кирилла, при-
бывшего на поезде из Киева. Здесь же мы 
смогли приложиться к кресту апостола 
Андрея, который считается просветителем 

славян.
А уже утром началась Божественная Ли-
тургия. Я не знаю, как словами выразить 
те чувства, которые я испытывал во время 
богослужения… Это было чувство радо-
сти от осознания единства. Я это говорю 
совсем не для красоты слога – это правда. 
Особенно радостно было видеть знакомые 
лица в огромной толпе верующих. Это и 
паломники из нашей епархии, и ребята 
из Объединения молодежи, и прихожане 
Александро-Невской церкви, где я раньше 
служил священником, и студенты теологи-
ческого факультета, где я преподаю. И вот 
все эти люди и те многие, которые мне не 
знакомы, молятся в это час все вместе. И 
они подарили это ощущение соборности, 
полного понимания Церкви как Тела Хри-
стова. 
Уже после службы я был очень рад по-
общаться со Святейшим Патриархом, ус-
лышать от него слова поддержки. Также 
очень приятно увидеться с Митрополи-
том Варшавским Саввой и Митрополитом 
Черногорским Амфилохием. 
Во время встречи с президентом меня 
очень впечатлили слова Предстоятеля на-
шей Церкви в отношении князя Владими-

ра. По его словам, князь Владимир как 
человек, облеченный государственной 
властью, пошел на большой риск, совер-
шив исторический поворот к христиан-
ству, порвав с прошлым.
Я никогда не задумывался над этим, но 
ведь он действительно очень рисковал, 
оставив привычное для абсолютного 
большинства язычество и приняв хри-
стианство. Это означало пойти не только 
против народных верований – он пошел 
и в разрез со взглядами окружавшей его 
знати. И тем не менее, он решился на это 
разрыв. Такой решимости не хватает в 
наши дни. Мы сегодня следуем скорее по-
словице, которую приводил апостол Петр 
о вымытых свиньях,  которые вновь идут 
валяться в грязи. Несмотря на все те пе-
ремены, которые произошли за недавнее 
время, мы все равно возвращаемся к при-
митивному язычеству, обрядоверию, а по-
рой и  безбожию.
Кроме того, Его Святейшество отметил, 
как мне кажется, одну очень важную де-
таль сегодняшнего праздника. Хотя она 
и кажется самоочевидной, но порой мы о 
ней забываем. Вспоминая 1025-летие Кре-
щения Руси, мы склонны больше говорить 

об этом как о значительном политическом 
событии, определившем историческую 
судьбу славян, наш культурный облик и 
т.д. Но в первую очередь, как подчеркнул 
Патриарх, это таинство христианской 
Церкви, это личная встреча с Богом тех-
тысяч людей, что пришли на берег Днепра 
1025 лет назад.  
Каждый знает, что такое Крещение. Через 
Крещение мы получаем благодать Свя-
того Духа, входим в общину апостолов, 
которая именуется Церковью, устанав-
ливаем личную связь с Богом. Именно в 
Крещении и Миропомазании замыкается 
связь между Богом и человеком. Актом 
Крещения мы как бы включаем этот спо-
соб соединиться с Господом, и ток – не 
электрический, но Божественной энер-
гии – от Бога переходит к нам, а навстречу 
Богу идут наши молитвы.
И вот это было самым главным в Креще-
нии Руси, все остальное – то, о чем сейчас 
говорят историки, ученые – вторично, по-
тому что первично было соединение лю-
дей с Богом Живым через Господа Иисуса 
Христа.

Слово Архиепископа Гродненского и Волковысского Артемия по случаю 
торжеств, прошедших 29 июля в Минске в честь 1025-летия Крещения Руси

Благодарю Ваше Святейшество за 
то, что Вы даете мне возможность 
заключить своим словом сегодняшнее 
праздничное мероприятие. Благодарю, 
что Вы позволили мне принести за 
вашим жертвенником сегодня утром 
Божественную Евхаристию.

Когда мы праздновали 1000-летие 
Крещения Руси, я был архимандритом. 

Сегодня я прибыл уже как Патриарх, 
чтобы приветствовать Вас. Я хотел 
бы преподнести Вам икону великого 
святого Мелетия Пигаса – патриарха, 
который подписал автокефалию 
Русской Православной Церкви. Приехав 
на Русь, он преподнес посох патриарха 
Иоакима Великого, с которым вступают 
на престол российские патриархи.

Мы любим Вас, Ваше Святейшество, 
молимся за Вас, уважаем, желаем Вам 
многая лета. Хотел бы помолиться о 
Ваших родителях; желаю, чтобы молитва 
блаженной памяти митрополита 
Никодима всегда Вас сопровождала.

Сегодня мы еще празднуем 
день рождения митрополита 
Волоколамского Илариона. Брат 

наш Иларион, преподношу Вам эти 
цветы, потому что вы тоже цветок в 
Православии. Вслед за Патриархом 
Кириллом Вы с послушанием служите 
Русской Православной Церкви. Желаю 
прожить многая лета.

Слово Блаженнейшего Патриарха Александрийского Феодора в завершение 
торжественного приема в честь 1025-летия Крещения Руси

Ваше Святейшество,
дорогой брат во Христе
Святейший Патриарх Московский и 

всея Руси Кирилл,
Блаженнейшие собратья и представи-

тели других Святейших Православных 
Церквей!

В сей юбилейный год 1025-летия Кре-
щения Руси по приглашению сестры 
нашей Русской Православной Церкви, 
в день общей памяти святой великому-
ченицы Евфимии Всехвальной, благо-
даря которой утвердился символ веры 
на Халкидонском Вселенском соборе, и 
в день памяти святой равноапостоль-
ной княгини Ольги, мы, предстоятели и 
представители Поместных Православ-

ных Церквей собрались сегодня на тор-
жественную Патриаршую Литургию, в 
которой участвуют множество архиере-
ев и полнота общества во Христе.

Отмечаемое сегодня великое исто-
рическое событие является деянием 
Божественного Промысла – я говорю 
о просвещении Святым Духом России, 
совершенном при князе Владимире и 
ныне чтимой святой княгине Ольге, о 
которой церковный псалмопевец гово-
рит, что «на Руси явился угль мыслен-
ный, возжегший искру жизненосную»; 
через нее весь русский народ отказался 
от неведения Бога и принял в Таинстве 
Святого Крещения освобождение в Ис-
тине — Господе нашем Иисусе Христе.

Привитие русского народа к телу Еди-
ной Святой Соборной и Апостольской 
Церкви Христовой изменило его нрав-
ственность, качественно преобразило 
его жизнь, чтобы принести плоды ве-
ликого благочестия, преподобия, аске-
тизма, мученичества, достижений в об-
ласти культуры, искусства и науки.

И действительно, торжественно от-
мечающая совершенство во Христе 
русского народа Сестра наша Русская 
Православная Церковь при всеправос-
лавном участии исповедует общение во 
Христе и единство веры для общепра-
вославного свидетельства посредством 
братской дружбы, мира, дел любви и 
справедливости на благо нашей паствы 

и всего мира.
В этот замечательный праздник вы-

ражаем сердечную благодарность всего 
Иерусалимского Патриархата Предсто-
ятелю Русской Православной Церкви 
за его братолюбивое гостеприимство 
и поддержку великих святынь, а также 
выражаем благодарность Президенту 
сей благословенной страны господину 
Владимиру Путину, который проявляет 
деятельный интерес к святыням Пале-
стины и к христианам Ближнего Восто-
ка. Желаем, чтобы русский народ всегда 
шествовал за Христом и наслаждался 
благоденствием в мире и безопасности.

Слово Блаженнейшего Патриарха Иерусалимского Феофила на приеме в 
Храме Христа Спасителя в честь 1025-летия Крещения Руси

Поздравив всех со знаменательным со-
бытием - с 1025-летием Крещения Руси, 
Святейший и Блаженнейший Владыка 
напомнил одно из событий Библей-
ской истории, когда святой царь Давид 
остановил прославлявших его за объ-
единение Израиля, велев: «Скажите на-
родам: Господь царствует» (Пс.95:10). 
«И действительно, все, чего достигла 
Православная Церковь, - это милость 
и благословение Божие, - продолжил 
Предстоятель Грузинской Церкви. - 

Сила Православия - в его правде, в его 
истинности».

При этом Святейший и Блаженнейший 
Католикос-Патриарх Илия II подчер-
кнул: «Мы не можем удовлетворяться 
тем, чего мы достигли, но должны ду-
мать о будущем, о сохранении наших 
ценностей: духовных, культурных и 
других. Мы живем в такое время, когда 
все меняется и ценности могут поте-
рять свое значение, и наша обязанность 

- сохранение нашей истинной Право-
славной Церкви, сохранение нашей 
веры. Для того чтобы их сохранить, 
надо думать о будущем, надо думать о 
нашей молодежи. Для того чтобы со-
хранить нашу Православную Церковь и 
наследие, которое передали наши пред-
ки, необходима связь Церкви, семьи и 
школы, и это поможет нам благотвор-
но воздействовать на нашу молодежь. 
Ныне молодежь начинает осознавать 
значение Церкви. Мы живем в такое 

время, когда наши храмы переполнены 
молодежью, и мы должны ответить на 
каждый их вопрос. Пусть Господь по-
может нам и дарует нам мудрость для 
того, чтобы быть руководителями на-
шей Церкви и наших народов».

В память о торжестве в Минске Святей-
ший и Блаженнейший Илия подарил 
митрополиту Минскому и Слуцкому 
Филарету икону Собора святых архан-
гелов.

Приветственное слово к участникам торжества в честь 1025-летия Крещения 
Руси Святейшего и Блаженнейшего Католикоса-Патриарха всея Грузии Илии II
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ВЕДОМОСТИ

«Надо жить в гармонии с природой!»
На словах каждый из нас является 

ярым защитником окружающей 
среды, разглагольствуя о 
проблемах экологии. Ничего не 

изменится, если в это дело никто 
не внесет свой собственный вклад.

Православной молодежи, как 
впрочем и всему обществу, сегодня 
не безразличны экологические 
проблемы. Все это ярко и 
наглядно продемонстрировал 
VI-й экологический слет 

«Православная молодежь за 
устойчивое развитие», который 
проходил по благословению 
Преосвященнейшего Артемия, 

Архиепископа Гродненского и 
Волковысского, с 22 по 24 июля  
на территории прихода храма 
Святого Архистратига Михаила 
д. Сынковичи Зельвенского 
благочиния.

В этом полезном и 
познавательном слёте приняли 

участие более ста человек. 
В подготовке к слету были 
задействованы все священники 
Зельвенского благочиния 

(руководитель - протоиерей 
Георгий Суботковский). Программа 
трехдневных мероприятий была 
составлена с учетом интересов 
участников, сочетала в себе 
приятное и полезное.

Погода не баловала, но дождь и 
холод  не мешал ребятам играть 

во множество разнообразных игр 
- подвижных, интеллектуальных, 
ролевых, интерактивных, которые 
позволили познакомиться, узнать 
друг друга и найти общие темы 
для общения. Три дня на природе в 
компании друзей - это здорово.

  Развлекательные игры  сменились 
беседами на духовные темы. Ночью 
был организован поход к Храму 
Святого Архистратига Михаила, 
где состоялась Божественная 
литургия с молитвословиями, 
посвященными благодарности о 
творении. Многие из участников 
литургии приняли участие в 
Таинстве Исповеди и причастились 
Святых Христовых Таин.

На следующий день  мы 
побывали с экскурсией на 
демонстрационной экологической 
площадке на территории 
приходского комплекса д. 
Сынковичи. Специалист объяснил 
нам важность и  полезность 
солнечных батарей, установленных 
на крыше церковного дома. 
Желающие испили воды из уже 
благоустроенного источника. 
Также мы узнали много интересных 
подробностей об истории храма 
оборонного типа в д. Сынковичи. 
Много позитивных эмоций вызвала 
поездка в агроусадьбу «Верес».

Второй день слёта  
также порадовал всех 
участников приездом 
В ы с о к о п р е о с в я щ е н н е й ш е г о 
Артемия, архиепископа 

Гродненского и Волковысского. 
Владыка  Артемий рассказал о 
вызовах современности, перед 
которыми молодым людям следует 
занимать четкую христианскую 
позицию, не идя на компромисс с 
собственной совестью, объяснил 
нам значение и рассказал об 
истории  Таинства Крещения.

В очередной раз  слёт навестил 
мастер гончарного дела, от которого 
у ребят не было отбоя. Каждый 
хотел научиться так же искусно 
управлять маленьким комком 
глины. У всех, кто пробовал это 
делать под руководством мастера, 
получались прекрасные вазочки, 
горшочки, кувшины.  Вечер дал 
нам возможность насладиться 
звуками живого пения, саксофона, 
просмотром познавательного 
фильма и, конечно же, песнями у 
костра.

Завершающим этапом слёта 
стало изготовление скворечников.

Мы имеем от Бога задание – не 
разрушать окружающий мир, наша 
миссия – сохранить его.  Человек 
- не царь природы, а составная ее 
часть. Если гибнет какое-то звено 
этой цепи, то угроза нависает над 
всеми. Когда мы поймем это?! 
Пора остановиться, прекратить 
самоистребление. Надо жить в 
гармонии с природой. Тогда мир 
наступит и в душе каждого. Я верю 
в это.

Анастасия ЛУКША

С в я т ы н і  Гр о д з е н ш ч ы н ы
Сёння ў нашым грамадстве шмат 

увагі ўдзяляецца духоўнаму вы-
хаванню падрастаючага пакален-
ня. Таму вельмі важна, каб сувязь 
паміж сям’ёй, Царквой і школай 
была вельмі цесная. Прыкладам 
гэтага можна назваць экскурсійны 
маршрут “Цудатворныя абра-
зы Гродзеншчыны (Ракавічы – 
Сынкавічы – Жыровічы)”, які быў 
распрацаваны сумесна настаяце-
лем храма Раства Хрыстова г.Гродна  
а.Уладзімірам і настаўнікамі СШ 
№27 г.Гродна. Калі першы раз 
на экскурсію адправіліся вучні 
і настаўнікі, то другі раз да іх 
далучыліся і бацькі.

23 лiпеня 2013 года стаў днём  
адкрыццяў для падарожнікаў, 
бо пра цудатворныя абразы ў 
Сынкавічах і Жыровічах чулі 
многія, а вось, што такая святы-
ня,  як абраз Ракавіцкай Маці Бо-
жай , знаходзіцца зусім побач, у 
Шчучынскім раёне, даведаліся 
ўпершыню. Сустрэча з настаяце-
лем храма а.Аляксандрам Грэцкім 
працягвалася дзве гадзіны. Аповед 
пра з’яўленне цудатворнага абраза 
Ракавіцкай Маці Божай, гісторыю 
драўлянай і каменнай цэркваў, пра 
тое, што царкву не закрылі нават 
у часы барацьбы з хрысціянскай 
верай пры савецкай уладзе і поль-
скай і нямецкай акупацыі, вельмі 
ўразіў усіх. Акрамя гэтага, цікава 
было даведацца і пра святароў, 
якія служылі ў храме, пра гісторыі, 
звязаныя з цудадзейным абразом, 
пра даследаванні архіваў. Пра ўсё 

гэта з любоўю да храма,  да святой 
крыніцы расказваў а.Аляксандр. 
Магчыма таму ўсе адзначылі 
тое, што адчулі  супакаенне і 
замілаванне ў храме, каля крыніцы. 
Развітваючыся, кожны ведаў, што 
сюды прыедзе яшчэ раз і не адзін.

Другі прыпынак быў у Сынкавічах. 
Настаяцель Сынкавіцкай царк-
вы  - свяшчэннік Арсеній Анань-
ко. Сустрэча з ім заўсёды заста-
ецца ў памяці тых, хто пабываў 
у гэтым храме, што  выклікае  
пачуцці  трапятання і ў той жа 

час заспакаення, якія ахопліваюць 
чалавека, пераступіўшага па-
рог  Царквы Святога Архангела 
Міхаіла, якая нагадвае  невялікі за-
мак. Хаця ў храме актыўна вялася 
рэстаўрацыйная праца, для нашай 
групы была праведена экскурсія. 

Асаблівая  ўвага была  нададзена 
цудатворнаму абразу Божай Маці 
"Усецарыца", спісак якой зроблены 
манахамі Ватапедскага манастыра 
на Афоне . Пасля гэтага наведалі 
святую крыніцу, якая знаходзіцца 
недалёка ад храма.

Апошні прыпынак – вядо-
мы не толькі ў Беларусі, але і 
за яе межамі Свята-Успенскі 
Жыровіцкі манастыр. Сёння ма-
настыр уключае Успенскі сабор 
са званніцаю, Багаяўленскую і 
Крыжаўзвіжанскую цэрквы, жылы 
корпус, будынак семінарыі, тра-
пезную, бальніцу, гаспадарчыя 
пабудовы, сад, агарод, сажалкі. 
Тэрыторыя часткова абнесена 
мураванай сцяной з брамамі. Не 
толькі экскурсіяй і аповедам пра 
цудатворны абраз “Маці Боская 
Жыровіцкая”  запомніўся мана-
стыр, але і той  асаблівай атмас-
ферай, якая была там. Акрамя 
гэтага кожны мог пазнаёміцца з 
перыядычнымі выданнямі, што 
былі прысвечаны самым над-
зённым пытанням нашага жыц-
ця. Пасля наведвання цудатвор-
най крыніцы ў Жыровічах, мы 
адправіліся ў Гродна. Час праляцеў 
хутка, бо кожны яшчэ раз спабаваў 
асэнсаваць убачанае і пачутае. Дзя-
куючы гэтаму, усе чакаюць наступ-
най зкскурсіі, бо жаданне паказаць 
святыні сваім родным і блізкім 
было ў кожнага.

Настаўнік СШ №27 г.Гродна
Грэцкая Т.I.
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Крестный ход к храму в честь 
Собора Всех Белорусских Святых

В третье воскресенье по Пяти-
десятнице Православная Церковь 
празднует день памяти Собора 
Всех Белорусских Святых. В горо-
де Гродно этот день особенный – 

вот уже на протяжении более чем 
12 лет православные верующие со 
всех уголков Гродненской епар-
хии собираются вместе для того, 
чтобы Крестным ходом пройти по 

городу от своих храмов к церкви 
в честь Собора Всех Белорусских 
Святых. Так и 14 июля 2013 года-
торжественное шествие христиан, 
свидетельствующих о своей вере, 

прошло по улицам нашего города.
В этом году, как и в прошлом, 

Крестный ход не начинался, а за-
вершался Божественной литурги-
ей. Связанно этом с тем, что храм 
в честь Собора Всех Белорусских 
Святых г.Гродно уже практически 
достроен и что самое главное – ос-
вящен. Некоторые работы по обу-
стройству внутреннего убранства 
и околохрамовой территории еще 
ведутся, но службы уже регулярно 
совершаются как в нижнем, так и в 
верхнем храме. В связи с этим Бо-
жественная литургия, традицион-
но совершаемая в этот день на бе-
лорусском языке, была отслужена 
после того, как участники Крест-
ного хода прибыли в храм.

Праздничное богослужение воз-
главил правящий архиерей Грод-
ненской епархии, Высокопреосвя-
щеннейший Артемий, архиепископ 
Гродненский и Волковысский. Вла-
дыке сослужили многочисленные 
клирики Гродненской епархии, 
в том числе секретарь епархии и 
настоятель храма в честь Собора 
Всех Белорусских Святых г.Гродно 
митрофорный протоиерей Ана-
толий Ненартович, настоятель 
Свято-Покровского кафедрально-
го собора г.Гродно митрофорный 
протоиерей Александр Ноздрин, 

настоятель Свято-Борисо-Глеб-
ской (Коложской) церкви г.Гродно 
протоиерей Александр Болонни-
ков и многие другие.

За Литургией Владыка совер-
шил хиротонию во иерея диако-
на храма в честь Святой Троицы 
г.п.Россь Сергия Тарасевича.

В своей проповеди Владыка Ар-
темий отметил, что день памяти 
Собора Всех Белорусских Святых 
– это день Пятидесятницы Бело-
русской Православной Церкви, 
поскольку благодаря подвигу этих 
святых родилась и существует 
наша Церковь. Также Владыка по-
благодарил прихожан, паломников 
и организаторов Крестного хода.

По окончании Литургии Вла-
дыка, духовенство и молящиеся 
обошли храм Собора Всех Белорус-
ских Святых еще одним, «малым» 
Крестным ходом, во время которо-
го было совершено последование 
молебна. По окончании молебна 
для всех желающих было приготов-
лено угощение – каша из полевой 
кухни и сладости, испеченные чле-
нами сестричества храма.  Также на 
берегу реки Неман была проведена, 
ставшая уже традиционной, встре-
ча молодежи гродненских братств.

Александр ШУРСКИЙ

«ДРУЖБА И БРАТСТВО ДОРО-
ЖЕ ЛЮБОГО БОГАТСТВА» - в этом 
уверены воспитанники православ-
ных военно-патриотических клубов 
Гродненской епархии. Летние сборы 
воспитанников ПВПК прошли на 
живописном берегу Котры в урочи-
ще Щенец Щучинского района с 15 
по 24 июля. Девять дней около ста 
будущих защитников веры и Отече-
ства жили по армейскому распоряд-
ку и законам чести, молились, сорев-
новались, общались, укрепляли дух. 

Марш-броски, полоса препят-
ствий, рукопашный бой, военно-
прикладная эстафета, подтягивание, 
ночные подъемы по тревоге, наряды, 
занятия по инженерной подготовке, 
химзащите, стрельбе из пневматиче-
ского пистолета и винтовки, кругло-
суточное дежурство на постах, игра 
«Зарница» – все это позволило ребя-
там испытать все прелести военной 
службы. Логическим же заверше-
нием полевых испытаний стали со-
ревнования на право носить черный 
берет – знак отличия, доблести, му-
жества.

- Летние лагерные сборы право-
славного военно-патриотического 
движения Гродненской епархии про-
водятся четвертый год, - рассказы-
вает руководитель православного 
военно-патриотического движения 
Гродненской епархии протоиерей 
Евгений Павельчук. - В полевом 
лагере собрались участники клу-
бов «Славяне», «Витязь», «Воевода» 
(Гродно), «Белая Русь (Вертелишки) 
и «Дружина» (Щучин), в гости при-

ехал слонимский клуб «Варяг». Глав-
ная особенность этих сборов в том, 
что была впервые отслужена Боже-
ственная литургия в полевой церк-
ви, шестьдесят ребят причастились 
Святых Христовых тайн, а один 
мальчик принял крещение.

- Что, на Ваш взгляд, дает детям 
и подросткам участие в патриоти-
ческих клубах? - спрашиваю отца 
Евгения.

- Духовный стержень, - уверен он. 
– Ведь верующий человек – силь-
ный духом! Его не сломают никакие 
трудности. Нужно учить детей лю-
бить Родину, воспитывать патрио-
тов и настоящих мужчин, объеди-
нив их общей идеей, сделав ставку 
на высокий дух патриотизма, брат-
ства, веры в Господа…

- Эти сборы дали ребятам очень 
многое не только в плане физпод-
готовки, но и - духовного роста, - 
продолжает тему благочинный Щу-
чинского округа иерей Александр 
Пастерняк. - Ребята доказали всем 
и себе, что занятия в православных 
военно-патриотических клубах – не 
просто возможность щеголять в ка-
муфляжной форме перед сверстни-
ками, но и борьба за право быть 
настоящим человеком, защитником 
своего Отечества.

Каждый вечер с мальчиками и де-
вочками проводились духовные бе-
седы на разные темы – библейские, 
жизненные, морально-нравствен-
ные. Рядом с ними в палатках жили 
не только их командиры и тренеры, 
но и духовники – священники. Чу-

десная атмосфера дружбы и брат-
ства, песни под гитару у костра, 
душевные разговоры, общие дела 
и совместные молитвы – все это 
останется в сердцах детей надолго.

На торжественном построении, 
посвященном закрытию сборов, 
ребят приветствовали и поздрав-
ляли председатель Щучинского 
районного Совета Иван Соколов-
ский, начальник Щучинского РОВД 
Александр Шастайло, начальник 
Щучинского райотдела Следствен-
ного комитета Иван Новиков, 
военный комиссар Щучинского 
района Александр Гайдук, руково-
дитель православного военно-па-
триотического движения Гроднен-
ской епархии протоиерей Евгений 
Павельчук, руководитель отдела по 
взаимодействию с Вооруженными 
Силами и правоохранительными 
учреждениями в Гродненской епар-
хии протоиерей Аркадий Косья-
ненко и другие. Они желали вос-
питанникам клубов пронести свет 
веры, дух патриотизма и братства 
через всю жизнь.

Отличившиеся участники летних 
сборов получили подарки и грамо-
ты. Право носить черный берет 
подтвердили шесть человек, четве-
ро же, – его получили! Обладателей 
черных беретов бросали ввысь на 
«ура», а они, немного смущенные, 
светились от счастья.

Хорошие у нас подрастают дети…

Алла БИБИКОВА

Летние сборы воспитанников православных военно-
патриотических клубов Гродненской епархии
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Сергей, начнем с "главного камня 
преткновения" - Ваше восприятие 
понятия гомосексуальность. Что это 
- отклонение от природы, природная 
норма, смертный грех, извращение 
человеческой природы?

Я бы начал с того, что определил 
понятие нормы. Тогда мы сможем 
найти ответ на ваш вопрос. Для 
начала, мне совершенно все равно, что 
считает нормой светское общество. 
Оно может что-то признавать, что-то 
не признавать, мне это фиолетово. Как 
говорилось в "Криминальном Чтиве": 
"Кого интересует твоё мнение? Оно у 
тебя неправильное".

Поэтому все законодательства 
и науку оставляем за скобками. 
Я, в общем и целом, разделяю 
ортодоксальную христианскую 
антропологию.

В христианстве понятие нормы 
следующее: она была дана человечеству 
один единственный раз в истории. Этой 
нормой является Иисус Христос. Всё 
остальное, все остальные человеческие 
судьбы, которые на протяжении бытия 
человечества мелькнули на нашей 
планете, в той или иной степени 
являются от этой нормы отклонением.

И соответственно... Христианство, 
да, рассматривает гомосексуальность 
как отклонение от нормы. Но 
точно таким же отклонением от 
нормы являются поступки, которые 
любой человек, называющий себя 
христианином, по пятьдесят тысяч 
раз совершает в течение дня. И в 
этом смысле перед лицом нормы, 
которую отстаивает Церковь, мы все 
оказываемся в одной лодке, чем бы мы 
тут ни занимались. На 97,5% любой 
человек, живущий на планете Земля, 
занимается ерундой. То есть грехом.

Здесь уместно вспомнить о 
том, что такое "грех". В русское 
Православие термин "грех" пришёл 
из языческой практики, где он 
означал нарушение табу. Не нашлось 
иного слова, чтобы перевести с 
греческого соответствующий образ. 
Соответственно, в народном сознании 
с понятием "грех" оказалось плотно 
связано ощущение вины.

А если мы возьмем греческий 
первоисточник, то мы увидим, что 
точный перевод на современный 
русский будет выглядеть так: "мимо 
цели". И соответственно, нет повода 
растравливать свою душу чувством 
вины - просто если ты упал, надо 
встать и двигаться дальше. Если ты 
промазал мимо яблочка, ну, стреляй 
еще раз, пока не попадешь.

Также для результата совершенно не 
важно, насколько ты не попал. Ты не 
попал. Пример разбойника на кресте 
говорит о том, что можно всю дорогу 
стрелять вообще в другую от мишени 
сторону, а потом попасть один раз, чуть 
ли не случайно. А можно всю жизнь 
пристреливаться и почти попадать, но 
так и не попасть ни разу.

Если мы берем Иисуса Христа как 
норму, то нужно вспомнить, что Он 
не женился, Он не оставил после себя 
потомства...

Но Он благословил брак в Кане, 
поэтому путь брака рассматривается 
как равночестный монашескому. Хотя 
апостол Павел и сочувствует тем, кто 
его избрал - дескать, будете иметь 
"скорби по плоти". Когда сидишь и 
высчитываешь деньги до получки, 
жена пилит, а кругом орут дети, 
невольно начинаешь понимать, о чем 
это он предупреждал.

Итак - честный брак либо 
монашество. Все остальное есть 
уклонение от нормы. Кто эти 
нормы соблюдает? Остается только 
развести руками. Я понимаю, что у 
гомосексуалов большая мозоль на 
почве того, что их гоняют, обвиняя в 
смертном грехе, но, понимаете, точно в 
таком же смертном грехе оказываются 
по отношению к христианской норме 
люди, которые, например, живут в 
добрачных половых отношениях. Или 
онанисты. 

Когда апостол Павел перечисляет 
тех, кто не наследует Царствие 
Небесное, гомосексуалы не находятся 
в этом списке в гордом одиночестве, 
а перечислены наряду с другими, 
например пьяницами и злоречивыми. 
И если мы посмотрим честно, то 
увидим, что в этот список попадает все 
человечество.

Что произойдет, если Церковь 
начнет в этих вопросах допускать 
послабление? Просто размоется 
вот этот некий абсолют. Вот есть, 
например, платиновый метр - и хоть 
ты тресни, это абсолютная норма. 
Если мы начнем его укорачивать или 
удлинять, то он уже метром перестанет 
являться. Никого не волнует, что на 
любой линейке, купленной в магазине, 
метр будет отличаться от этого 
абсолюта. Но на том основании, что 
нигде в магазине не продается линейка, 
соответствующая платиновой норме, 
хранящейся в Спецхране, никто не 
призывает удлинять или укорачивать 
образец.

Так и Церковь - она дает нам образец. 
И если она начнет в этом образце что-
то менять, то мы окажемся в царстве 
абсолютного произвола, где каждый 
будет объявлять "длину метра", исходя 
из собственных представлений о том, 
каким он должен быть. У Церкви 
просто нет другого выхода, или она 
перестанет являться Церковью и её 
существование станет бессмысленным.

Когда человек подходит к алтарю, 
когда он приходит на исповедь, он 
ничего с собой не приносит, кроме 
истории своих отклонений от нормы. 

Соответственно, выходит он 
чистенький, идеальный, как 
платиновый метр, который мгновенно 
по выходу из храма начинает 
укорачиваться или удлиняться. 
Только ты сделал шаг от алтаря, к 
тебе прибегают гнев, вожделение, 
мысли о деньгах, и всё - ты "поехал". 
Но, поскольку тебя недавно 
отрегулировали, ты можешь какое-
то время существовать в рамках этой 
реальности, транслируя в нее что-
то, приближающееся к норме. Но в 
конце концов, можно укоротиться или 
удлиниться до такой степени, что уже 

перестаешь понимать, кто ты и что ты. 
И пока это не произошло, нужно снова 
вернуться в храм. 

Если посмотреть на проблему 
с другой стороны, то именно 
гомосексуалы оказываются наиболее 
горластыми в своем требовании 
признания себя нормой. Ребята, 
давайте соблюдать очередность. 
Потому что наравне с вами 
признаются совершившими смертный 
грех "добрачники", второбрачные, 
особенно в ситуации с католичеством. 
Там вообще беда - если ты, не дай 
Бог, развелся, то ты отлучаешься от 
причастия до конца дней своих. То есть 
можно подавать прошение в Ватикан 
и, может быть, оно будет рассмотрено 
в положительном ключе, но шансов 
немного. То есть, любой второбрачный 
автоматом оказывается в худшем 
положении, чем гомосексуал, который 
приходит на исповедь, говорит "грешен, 
обещаю исправиться", ему этот грех 
отпускается, и он продолжает жить в 
качестве практикующего христианина.

Давайте соблюдать очередность! 
Если мы пытаемся воздействовать на 
Церковь таким образом, чтобы она 
ту или иную свою позицию сдала, так 
или иначе откорректировала ту самую 
норму, о которой мы говорим, то, 
наверное, нужно идти от простого к 
сложному.

Давайте сначала разберемся с такой 
простой вещью как многоженство. Ну, 
почему нельзя? Огромное количество 
библейских пророков имело множество 
жен - например, Соломон имел их 500, 
а наложниц - без счета. И в отличие 
от гомосексуальности, многоженство 
открыто в Библии нигде не осуждается, 
если не опираться на единственную 
фразу "Муж и жена да будут плотью 
единой". Но напрямую против 
многоженства ничего не сказано, а 
великие пророки многоженцами были. 
Давайте легализуем многоженство.

То есть перед гомосексуалами 
в порядке очередности стоит 
достаточное количество людей 
тоже умных, тонких, чувствующих, 
оказывающихся в состоянии 
отлучения от нормы, нуждающихся 
в покаянии, прежде чем их допустят 
к причастию. И только после них, по 
степени сложности ситуации, стоят 
гомосексуалы.

Другой вопрос, что из этого ты 
проводишь в реальность и что не 
проводишь. Как правило, у человека 
на пути отклонений от нормы стоят 
сформированные тысячелетиями 
религиозной культуры барьеры. Сама 
культура уже может быть совершенно 
нерелигиозной, а барьеры - стоят. 
Но у всех эти барьеры не сплошные, 
местами забор повален.

Вот, например, есть человек, 
который чужого не возьмет, тут у него 
барьер. А почему нельзя жениться на 
пяти женщинах одновременно, он не 
понимает. А что здесь плохого? А еще 
лучше на 500-х, а еще лучше - на 8000-х. 
А я, например, знаю человека, который 
искренне не понимает, почему нельзя 
взять вещь, если она ему понравилась. 
Теоретически можно себе представить 
демонстрацию людей, которые 

говорят: "В Царстве Божьем ни твоего, 
ни моего нет. Почему я не имею права 
брать то, что мне понравилось?" 
Давайте признаем это нормой. Эти 
люди тоже могут подать себя в ключе 
"я таким родился".

Я долго рассуждал о том, что 
всё равно, насколько ты промазал 
мимо цели, но сейчас я позволю 
себе простительную женщинам и 
работникам искусства блестящую 
непоследовательность и скажу: всё, 
что угодно лучше, чем оказаться под 
опаляющим обличением из Евангелия.  

Давайте немного вернемся назад. 
Получается, что если человек 
внутренне хочет стремиться к 
некоему приближению к норме, 
то это либо заключение законного 
брака, дети и так далее, либо уход в 
монастырь?

Да, только эти два положения в 
христианской Церкви признаются 
равночестными и правильными 
путями. Более того, Христос выдвигает 
требование раздать все имущество, 
завернуться в простыню и идти 
босиком по улице проповедовать.

Если с этой позиции подходить, то 
христианами на протяжении 2000 лет 
было человек 40 из тех, кого мы знаем. 
Ну, Франциск Ассизский - вот он 
приближался к норме. От Христа его 
отличало прежде всего то, что он к этой 
норме пришёл не сразу.

Никто, ни патриархи, ни епископы, 
ни священники, ни большинство 
монахов, ни большинство людей, 
состоящих в брачных отношениях, не 
являют полноту христианской нормы. 
Так или иначе все они на чем-то 
поскальзываются, падают и так далее.

С имуществом, например, вообще 
беда. У меня есть друг священник, 
который сказал примерно следующее: 
"Бедное наше поколение, которым 
сейчас 40. Мы в молодости кинулись и 
заглотили учение, которое призывает 
от всего отказаться, а у нас еще ничего 
не было. В результате мы оказываемся 
в страшной вилке. У нас только 
появился шанс чего-нибудь получить, 
а нам уже нужно от этого отказаться".

Поэтому любой, кто в простыне 
по улице не ходит, раздав все свое 
имущество, он даже близко не норма. 
Поэтому вся вот эта орда, которая 
называет себя христианами, это, 
конечно же, не христиане в буквальном 
смысле. Это сочувствующие. Это те, 
кто увидел в этой норме некий идеал 
и начал к нему стремиться. Мы можем 
соответствовать ему в течение каких-
то секунд своей жизни. Например, 
когда совершаем подвиг, в момент 
какого-то отчаянно волевого шага, 
иногда на фронте, иногда в быту.

Я что хочу сказать - с одной стороны, 
нет причины считать, что ЛГБТ 
[термин, обозначающий лесбиянок, 
геев, бисексуалов и трансгендеров] 
в каком-то особом положении 
относительно христианской нормы. 
Они точно в таком же положении, как 
и все поголовно люди, которые, вроде 
как, ходят, замотанные в платочки, и 
соблюдают великие посты и так далее. 

Потому что эти в платочках точно так 
же недоедят мясца и впадут в гнев, и 
оказываются точно так же откинуты от 
нормы и идеала, как и гомосексуалы. 

А с другой стороны, мне кажется, 
нет какого-то смысла настаивать 
на изменении этой нормы. Потому 
что норма и абсолютный метр, они 
для того и абсолютны, чтобы можно 
было равняться. Потому что иначе 
наступит произвол. Мы живем 
в европейских цивилизациях. И 
коммунизм, и фашизм, и либерализм 
- это христианские ереси. Что такое 
гуманизм? Это христианство без 
Христа. И когда возник гуманизм, 
моментально возникли вот эти три 
ереси. Коммунизм - как ставка на 
справедливость безотносительно 
обстоятельств, фашизм - ставка на 
силу и красоту безотносительно 
обстоятельств и либерализм - ставка 
на свободу, опять же безотносительно 
обстоятельств.

И вот эти три рукава между собой 
как-то машутся, у каждого свой 
взгляд на эти проблемы. Ересями они 
являются именно потому, что Христа 
в них нет, нет того, кто мог бы все 
это примирить в какую-то единую 
структуру.

И если мы уйдем вглубь истории, мы 
увидим, что все человеческие нормы 
пришли из откровений. Являлись 
пророки и заявляли некую норму. И, 
существуя в парадигме христианской 
цивилизации, мы можем видеть 
последствия игры "что происходит 
с нормой, когда выдергивается 
абсолютный метр". Последствия эти 
такие: войны, ГУЛАГ, бомбардировки 
Дрездена и Хиросимы, массовые 
расстрелы на оккупированных 
территориях и общее озверение. 
Всё ради того, чтобы вытянуть или 
укоротить норму.

Официальная психология 
говорит о том, что существуют 
константные 5% людей, на которых 
не оказывают влияние ни близкие, 
ни социальное окружение. Они 
просто с детства предрасположены 
к тому, что они могут полюбить 
только человека своего же пола. В 
рамках христианства - это какое-то 
испытание получается?

Да, конечно, для этих 5 процентов 
это испытание. Ну, ребят, для 
всей остальной (по крайней мере 
мужской) части населения абсолютно 
естественным является промискуитет. 
Я за всю свою жизнь встретил один 
единственный пример мужчины, 
который был моногамен. И у того 
в конечном счете все случилось не 
слава Богу. Мне один священник, 
рассказывал: "Слушай, я исповедую 30 
лет. Нет ни одного мужика, у которого 
не было бы проблем с женщинами. 
Ни один мужик, считающий себя 
христианином, не избежал... Пусть в 
форме платонической влюбленности, 
но, как правило, все сложнее".

Пусть 5% людей свойственно 
"прыгать" на людей своего пола, но 
100% мужчин (гетеросексуальных) 
свойственно "прыгать" на всех 

интервью

«Если человек станет Богом, вот тогда 
для него не будет ничего невозможного»
За последнее десятилетие проблема гомосексуализма стала одной из самых обсуждаемых тем в  публичном пространстве. Реакцию на это 
явление можно увидеть самую разнообразную: кто-то устраивает в его честь парады, кто-то избивает участников этих шествий, кто- 
то осуждает и тех и других... Предлагаем вниманию наших читателей  весьма любопытную точку зрения по этому вопросу лидера одной 
из российских рок-групп Сергея Калугина.
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женщин подряд. Это естественно, 
это природой заложено. И нам, 
тем не менее, в качестве нормы 
христианством выдвигается 
моногамия, без добрачных половых 
отношений, с одной женщиной всю 
жизнь, никаких послаблений. 

Вся эта жизнь - великое испытание. 

Получается, что норма 
христианства идет в сторону 
преодоления всяческой физиологии 
вообще?

Конечно. Но смотрите, это не 
манихейство, которое в принципе 
отвергает материю как таковую. 
Христианство задает в качестве нормы 

узкий путь, который фактически 
невозможно выдержать человеку.

Когда Христос "выдвинул" свой 
абсолютный метр, ему что сказали 
слушатели? "А кто это сможет 
сделать?" На что Христос честно 
сказал "человеку это невозможно, 
а Богу возможно все". Я думаю тут 
имеется ввиду не то, что Господь 
придет к человеку и все за него 
сделает, и не кальвинистская идея 
предопределения к спасению.

Речь идет о том, что если человек 
станет Богом, вот тогда для него не 
будет ничего невозможного. 

Вы в своем ЖЖ на протяжении 
нескольких постов высказывали 
поддержку в сторону участниц 
группы Pussy Riot. Это была 
поддержка свободы мнения? 
Просто вы говорите о том, что 
гомосексуальность - это отклонение 
от нормы. Но ведь девчонки 
позиционировали свою акцию в том 
числе и как защиту ЛГБТ.

Когда люди начинают проявлять 

какую-то социальную активность, 
они что-то улучшают, но что-то 
одновременно непременно ухудшают. 
Если они улучшают свободу, у 
них валится иерархия. Если они 
улучшают иерархию, у них валится 
справедливость. Если они улучшают 
справедливость, у них валятся и 
иерархия, и свобода.

Поэтому борьба за права ЛГБТ - это 
светская попытка что-то улучшить в 
человеческих отношениях, которая 
в результате ухудшает ситуацию 
с некоей разнузданностью. Кому 
как, но мне не нравятся гей-парады 
не потому, что это парады ЛГБТ, 
а потому, что они эстетически 
отвратительны. Как отвратительны 

коммунистические праздники. 
Сравните со средневековой выделки 
праздниками улиц и городов в Европе, 
с крёстными ходами в Испании и 
почувствуйте разницу.

А древо познаётся по плодам.Ежели 
при всём старании вы претендуете на 
Уайльда, а выходит сплошной Боря 
Моисеев, марширующий по улицам - 
это повод задуматься.

Не нужно испытывать иллюзий, 
что если мы пробиваем дырку в 
социуме, легализуем что-то ранее 
запретное, то дырка останется 
именно таких размеров, как 
мы пробили. В обществе давно 
легализована свободная любовь. 
Сейчас очередь ЛГБТ. Пройдут ЛГБТ 
- войдут зоофилы и некрофилы. А 
потом уже и каннибалы полезут. Тут 
все опомнятся, и начнётся обратное 
движение. Дыру начнут сжимать. Это 
флуктуации. Так было и будет. 

В том, что делали девчонки, для 
меня важно другое. Можно оставить 
за кадром тот факт, что одна из 
девчонок христианка, и если она на 
это пошла, у нее были основания. 

Меня потрясла реакция людей, 
которые называются "христианской 
общественностью". Когда структура, 
которая, по идее, внутри этого 
социума должна являться ближайшей 
оболочкой нормы, абсолютного метра, 
должна транслировать в общество 
Христа, в результате оказывается 
захвачена волнами злобы, ненависти, 
жажды преследовать и разорвать 
- это чудовищно. Когда требуют 
топить в Москве-реке девчонок, 
которые сплясали на амвоне, 
собственно говоря, не нарушив 
ни одного действительно строгого 
постановления. Разумеется, то, что 
они сделали, особо не приветствуется. 
Но христианские юродивые на 

протяжении веков делали вещи куда 
более страшные.

То есть, сам по себе поступок, 
с точки зрения церковных норм, 
не самый симпатичный, но самую 
правильную реакцию высказал 
Кураев: "Взять девчонок, напоить 
чаем, спросить, что разорались-то, в 
чем проблема? Может, поговорим?" 
А вместо этого мы имеем бушующие 
волны ненависти. И вот тут я полез 
качать права и говорить "ай-яй-яй, 
так нельзя". То есть, с моей стороны 
это была совершенно не политическая 
активность. Я не поддерживал 
никакого политического деятеля, 
я не поддерживал политические 
требования этих девчонок. Хотя 
они умницы, местами красавицы, 
и со многим, что они говорят, 
можно соглашаться. И вообще они 
люди думающие, хоть и молодые. У 
молодости есть и отрицательные, и 
положительные стороны. Молодость 
глуповата, но честна.

А имеет ли тогда смысл что-то 
менять в государстве, в котором 

ты живешь, или человеку с 
позиции христианства лучше 
замкнуться на собственном 
самосовершенствовании, а 
окружающий мир к чему-то сам 
придет?

Вот меня единственное, что смущает 
в нашем разговоре - получается, что я 
говорю как бы от лица христианства. 
А я говорю просто в силу своего 
собственного понимания. Поэтому 
делаем сноску на то, что я не 
претендую на место "интеллигента, 
который лучше Папы Римского знает, 
что надо сделать Римской церкви". 
Я не претендую на место бабульки, 
которая "лучше вас, попов, знает, что 
делать в Церкви". Я просто говорю то, 

как я вижу, как я понимаю.
Я даже сам себя христианином 

назвать не могу, поскольку христианин 
- это Франциск Ассизский. Или 
Нил Сорский, раз уж мы в России. 
Я такой же "сочувствующий" как и 
большинство, я сам не соответствую 
этой норме ни разу. Я пытался в 
определенные периоды жизни с 
собой бороться, и у меня проблемы 
в отношениях с той самой нормой 
не меньше, а может быть, и больше, 
чем у любого гомосексуала. С чем-
то справился, с чем-то нет. И то, я 
понимаю, что то, с чем я справился, 
это не моя заслуга. А просто время, 
возраст, что-то изменяется, какие-
то желания отмирают. Вот такая 
маленькая преамбула...

Только давайте уточним, "не могу 
соответствовать норме" или "не 
согласен с ней"?

А мне не с чем не соглашаться. Я 
смотрю на Христа и со всем согласен. 
Но я так не могу. И я отдаю себе в этом 
отчет. Знаешь, каждый, кто ходит на 
исповедь, ловит себя на мысли о том, 

что прошло 20 лет, и он подходит на 
исповедь, вспоминает грехи и вместо 
чувства скорби из-за несоответствия 
этой норме, огорчения, что в 
тысячный раз не получилось, у 
него уже возникает желание, как в 
ресторане, щелкнуть пальцами и 
сказать: "Мне как обычно". Потому 
что сколько лет на одном месте 
топчешься, и все.

Понял. Но вернемся к нашему 
вопросу. Тут на самом деле даже 
интересна не позиция христианства, 
а ваша личная позиция. Я прекрасно 
понимаю, что вы не священник.

Я ничего не знаю лучше формулы, 

которую сказал Серафим Саровский: 
"Спасайся сам, и вокруг тебя спасутся 
тысячи".

К вопросу о том, нужно ли что-то 
менять - да, нужно. Но не "где-то там" 
нужно менять в Кремле - ты до Кремля 
не дотянешься, ты вокруг себя меняй. 
И тут опять же есть замечательная 
формулировка, как менять и что 
менять. Кем-то из католических 
святых сказано: "Господи, дай мне сил 
изменить то, что я могу изменить, дай 
мне смирения принять то, что я не 
могу изменить, и дай мне мудрость 
отличить одно от другого". Лучше не 
скажешь.

Любой человек просыпается и 
начинает меняться. И если у него 
КПД хотя бы 5% - это уже можно 
считать колоссальной победой. Уже 
небо над головой начнет менять цвет, 
а люди начнут улыбаться, а не ходить 
с мрачными физиономиями. Вот 
так меняется мир вокруг, не другим 
способом. Все драки на улицах всегда 
заканчиваются одинаково.

По материалам сайта: КВИР.ру
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Православное блогословие

Обзор православной блогосферы

Цена жертвенного 

служения

Евангелие сегодня повествует о 
том, как Господь вошел в дом Пе-
тра и исцелил его тещу. И привели 
к нему многих больных и беснова-
тых. Он исцелил больных и изгнал 
духов. 

Нам кажется, что исцеления не-
дужных были делом простым и 
легким для всемогущества Бога. 
Мы забываем о том, что в Гефси-
манском саду «пот Его был, как 
капли крови, каплющие на зем-
лю». Христос молился Отцу «аще 
возможно мимо пронеси чашу, 
чтобы Мне не пить ее». На крест 
Он взошел, принося Себя в жертву 
за наши грехи и, подобно челове-
ку, пережил муку богооставленно-
сти. За служение нашим нуждам и 
немощам Христос заплатил высо-
кую цену смертью на кресте.

Единственную Жертву прообра-
зовали различные жертвы, пред-

писанные Моисеевым законом. 
Совершалась жертва «всесожже-
ния», когда жертвенное животное 
сжигали полностью на жертвен-
нике. Совершалась мирная жерт-
ва, когда участники жертвоприно-
шения вместе ели приготовленное 
мясо закланного животного. При-
носилась жертва за грех всего на-
рода. Каждый год Архиерей воз-
лагал руки на жертвенного козла 
и исповедовал грехи всего народа, 
а затем козла изгоняли в пустыню.

Смысл всех этих жертв соеди-
нился в единой жертве, принесен-
ной Христом за всех людей. По-
слушанием Отцу Христос принес 
Себя во всесожжение. Подобно 
мирной жертве, Он питает Сво-
ими Телом и Кровью верующих в 
Него. Подобно жертве за грех все-
го народа, Он «взял на Себя наши 
немощи и понес болезни», став 

бесприютным изгнанником в на-
шем мире. Один книжник сказал:

- Учитель, пойду за Тобой, куда 
бы Ты ни шел. 

Христос ответил ему:
- Лисы имеют норы и птицы не-

бесные гнезда, а Сын Человече-
ский не имеет, где главу прекло-
нить.

«Он язвлен был за грехи наши 
и мучен за беззакония наши. На-
казание мира нашего на Нем. Его 
ранами мы исцелились». Сегодня 
мы с благодарностью совершаем 
Евхаристию. Принесением Бес-
кровной Жертвы мы благодарим 
Христа Спасителя за Его жертвен-
ную любовь к нам.

Сергей ХУДИЕВ
http://sergeyhudiev.livejournal.

com/1141601.html

Будет счастье

«Жизнь не задалась... Все 
не так! Вот другие... Почему у 
них все получается, все планы 
реализуются, все спорится? Чем 
хуже я, чем лучше они? Отчего 
все так несправедливо? Почему 
Господь мне не помогает?»

Знакомые вопросы? Часто 
приходится их слышать? А 
отвечать на них? А самому 
задавать?.. Не вслух, может быть, 

про себя только. Но случается 
ведь...

А и правда — отчего? Почему?

Ведь Господь всегда «близ 
призывающих Его» (Пс. 144, 
18). Ведь нет никого, кто был 
бы Им нелюбим, бесповоротно 
отвергнут. И нет, не может быть у 
Него никакого лицеприятия. Что 
же тогда?

Верит человек, в храм ходит, 
исповедуется, причащается, 
молится. А все одно — как об 
стену горох: те же неудачи, то 
же кручение на одном месте, 
та же бестолковость жизни, 
бесплодность всех усилий. И то 
же непроходящее недоумение, до 
скорби, до боли, до обиды: «Да 
почему?!».

Есть один ответ... Очень внятный, 
очень ясный, единственно верный. 
Одновременно и на поверхности 
лежащий, и предельно глубокий, 
серьезный. И вместе с этим 
— умом и сердцем не просто 
не принимаемый, а прямо 
отторгаемый ими.

...Как же часто мы просим 
Господа о помощи и одновременно 
противимся Ему — всеми силами, 
всем существом своим! Как просил 
некогда Августин: «Господи, даруй 
мне целомудрие. Но только не 
сейчас!». И больше того: «Помоги, 
но не так, и не так... Этого не 
отбирай! То — оставь! Спаси, но 
дай свободу грешить...».

Ищем счастья и бежим от Того, 
Кто один — не только его источник, 
но и само счастье. Пытаемся 
украдкой от Всевидящего (!) что-
то урвать от жизни, насладиться 
тем, что противно Ему.

И искренне обижаемся... на 
Него. И жалуемся. И ропщем. И от 
всего этого — еще хуже.

А состояться-то подлинным 
образом можно лишь одним 
способом. «Скажи мне, Господи, 
путь, воньже пойду, яко к Тебе 
взях душу мою» (Пс. 142, 8). А еще 
лучше: «Сам меня, Господи, этим 
путем поведи, даже если не захочу 
потом этого, если вырываться 
буду, биться в Твоих руках. Сейчас, 
когда мой ум хотя бы отчасти ясен, 
когда страсти не помрачают его, 

приношу молитву мою. Вонми 
ей, не дай пропасть мне вдали от 
Тебя».

Поразительно, как мы боимся 
сказать что называется у отцов 
«в чувстве сердца»: «Да будет 
воля Твоя!» или проще: «Делай со 
мной, что хочешь, только спаси!». 
По Его воле приходим в этот мир, 
по Его же воле его покидаем, 
от Его решения и вечная участь 
наша зависит всецело, и Ему не 
доверяем? Никто не любил и не 
полюбит нас так, как Он, и Его 
боимся?

«...Господь мой еси Ты, яко 
благих моих не требуеши» (Пс. 15, 
2). Ничего, что для нас на самом 
деле благо, полезно, спасительно, 
не отнимет у нас Христос. Он 
отсекает лишь вредное, чуждое, 
болезненное, то, с чем невозможно 
идти вслед Его и войти никак 
нельзя — туда, где Он, «придя 
прежде, все устроил для нас» (ср.: 
Ин. 14, 2-3). Больно, страшно? 
Иногда очень. Но без этого — как?

Кому охота ложиться на 
операционный стол? И вместе с 
тем — как быть, если иначе нельзя? 

И можно ли ожидать от хирурга, 
что он справится со своей задачей, 
если мы будем хватать его за руки, 
дергаться и брыкаться, спрыгивать 
с этого стола на пол, а то и вовсе из 
клиники сбегать?

Да, конечно, Господь не врач 
земной, все в Его власти и все 
Ему возможно. Но без нашей воли 
ничего не сделает с нами и Он, ибо 
какой в этом смысл?

Спасает ведь не одна лишь Его 
любовь, сама по себе, иначе не было 
бы никого не спасшегося. Спасает 
нас способность откликнуться 
на нее, спасает способность 
довериться. Не противиться, не 
бороться, не мешать Ему творить с 
нами дивные и великие Его чудеса.

Откликнешься, и не будет 
чувства, что жизнь не задалась. 
Доверишься, и не будет 
недоумений, вопрошаний, 
роптаний. Будет счастье.

Игумен Нектарий (МОРОЗОВ)
http://igumen-nektariy.

livejournal.com/81890.html#cutid1

Братья
Сегодня я по приглашению о. Петра 

Иванова, руководителя молодежного от-
дела Белгородской епархии, моего хоро-
шего друга и крестного нашего Арсения 
посетил молодежный фестиваль "Бра-
тья", который проходит на этой неделе у 
Свято-Троицкого мужского монастыря 

в с. Холки.
Посетил не просто так, а для встре-

чи с его участниками, которым сегодня 
были предложены разные тематические 
направления, из которых мной была за-
явлена беседа на тему "Жизнь православ-
ного христианина в современном мире".

На встрече (по желанию) присутство-
вало около 20-25 человек и мне, в прин-
ципе, это не показалось бесполезным 
занятием. Конечно, тема достаточно 
широкая, поэтому я пытался перевести 
ее в практическое русло, что конкретно 
делать православным христианам, что-
бы таковыми действительно быть, а не 
только называться.

Первое, на что я обратил внимание 
- это реальная связь с конкретным при-
ходом, общиной, которая должна за-
ключаться в регулярном посещении 
богослужений в определенном храме и, 
соответственно, регулярное участие в 
таинствах (подробней о таинствах мы 
не говорили). У нас является расхожей 
практика, когда человек посещает сра-
зу все храмы, от одного престольного 
праздника к другому - там красивая ро-
спись, там хорошо поют, там вкусные 
пирожки и т.д. и т.п. Так, конечно, не пой-

дет: настоящее христианство начинается 
там, где есть ответственность за конкрет-
ную общину верных, в которой Господь 
судил тебе находиться.

Второе. Понять простую, но очень 
важную вещь - мы не можем решить 
все имеющиеся у Церкви проблемы, 
тем более, мы не можем преодолеть всю 
несправедливость мира сего. От этого 
по-человечески может быть обидно, но 
поделать с этим ничего нельзя. Поэтому 
нужно сосредоточиться на главном - за-
ниматься тем делом, на которое ты по-
ставлен, каждый на своем месте, меняя 
прежде всего себя, а других принимая 
такими, какие они есть.

Всегда есть соблазн поменять (по-
ломать) кого-либо, забывая о том, что 
первый и единственный человек в этой 
жизни, которого я должен поменять - 
это я сам.

Многие ситуации нужно учиться от-
пускать и доверять их разрешение Богу. 
Ведь не случайно мы молимся ежедневно 
"да будет воля Твоя" - вполне вероятно, 
что воля Бога о той или иной ситуации 
весьма и весьма разнится с нашим пред-
ставлением о ней.

Но там, где мы что-то можем поме-

нять, тем более если у нас есть для этого 
силы и возможности - нужно это делать.

Третье - старый святоотеческий прин-
цип, который должен помогать нам ре-
ально оценивать свои силы и преодоле-
вать всевозможные искушения - ora et 
labora - то есть молись и работай. Молись 
не в смысле обложись акафистниками/
канонниками (тогда и работать будет 
невозможно), а в смысле пойми, что 
вся твоя жизнь должна быть хождени-
ем перед Богом, во время которой нам, 
естественно, необходимо призывать имя 
Божие, по слову апостола Павла "всякий, 
кто призовет имя Господне, спасется" 
(Рим. 10:13). Когда мы будем жить осоз-
нанием всегдашнего присутствия Бога 
рядом с нами, то и жизнь наша станет 
совсем другой, а подкреплять себя в этом 
осознании необходимо молитвой Иису-
совой, которая совершенно не мешает 
заниматься нам повседневными нашими 
делами и заботами.

Разумеется, что должно быть и пра-
вило, но вполне возможно, что у каждо-
го оно будет свое, главное, чтобы наше 
обращение к Богу в течение дня было 
регулярным, тогда появится одно очень 
важное качество, которое, собственно, 

и должно отличать нас, христиан, - по-
стоянство.

Тогда очень многие моменты станут 
на свои места. Несомненно, что появятся 
другие вопросы и другие проблемы, но 
это уже будет шаг вперед по направле-
нии к Богу.

Самый большой вызов для право-
славных христиан сегодня (равно как 
и всегда) - это наше нецерковное окру-
жение, с которым мы имеем дело боль-
шую часть своего времени, особенно те, 
кто занят на светской работе. Именно в 
этих наших взаимоотношениях с нецер-
ковными людьми и должно выявляться 
наше христианство. И заключаться оно 
должно вовсе не в том, что мы будем 
вечно недовольны внешним видом на-
ших светских коллег, несоблюдением 
ими церковных постов и прочими свет-
скими безобразиями. Быть светом миру 
и солью земли - банальные, казалось бы, 
истины, но именно это сказал всем нам 
Христос. У нас дело за малым: поверить 
Богу и постараться исполнить Его волю 
в своей собственной жизни. Как-то так...

священник Димитрий КАРПЕНКО
http://otez-dimitriy.livejournal.com/

profile

Что такое 
блогосфера?

Блог - это электронный днев-
ник, который каждый желающий 
может вести в Интернете. Содер-
жанием такого дневника, как и 
любого другого,  обычно являются 
заметки о событиях, происшедших 
в жизни данного человека, его пе-
реживания, оценки и комментарии 
по поводу текущих событий в об-
ществе и т.д. Соответственно, бло-
госфера - это некая совокупность 
блогов или интернет-дневников.

В наших обзорах мы будем 
публиковать наиболее интерес-
ные записи из православной 
блогосферы.
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Вопросы священнику

1. После похорон брата остались его вещи. 
Одни родственники говорят, что их надо раз-
дать, другие говорят - сжечь, утверждают, 
что носить вещи мертвых людей смертельно 
опасно.

Нет ничего плохого в том, чтобы носить вещи 
уже умерших людей. Те, кто говорят обрат-
ное, живут в мире предрассудков и суеверий, 
не имеющих ничего общего с верой христиан. 
Если вспомнить советское время, то большой 
процент населения донашивал одежду за сво-
ими близкими, в том числе усопшими, в связи 
с постоянным дефицитом. Можно вспомнить 
и богослужебное облачение, которое могут 
надевать несколько поколений священнослу-
жителей. Когда умирает архиерей, все его слу-
жебное облачение переходит следующему ар-
хипастырю. 
Если нет желающих донашивать одежду, ее 
вполне можно отдать друзьям, соседям, мало-
имущим семьям.

2. Как часто и для чего нужно освящать 
квартиру?

Каких-то определенных правил - как часто 
нужно освящать квартиру или дом - не суще-
ствует. Каждый сам решает этот вопрос. Кто-
то освящает жилье один раз в жизни, кто-то 
-  каждый год. Освящение – это еще одна воз-
можность помолиться за благополучие себя 
и своих близких, испросить благословения 

Цифры месяца

Божия на спокойную жизнь. Если исходить из 
этого, то освящать можно хоть каждый день. 
Во время освящения по древней традиции на 
стены наносится изображение креста, они по-
мазываются освященным елеем, и все жилище 
окропляется святой водой.
Если открыть требник и посмотреть чин ос-
вящения, мы увидим, что там содержатся про-
шения о ниспослании Ангела-хранителя дому, 
который будет сохранять всех живущих от 
всякого зла и наставлять к соблюдению запо-
ведей Христовых.

3. Как Православная церковь относится к 
старообрядцам?

Отношение в разные времена было разное. В 
1971 году на Поместном соборе Русской Пра-
вославной Церкви было принято решение от-
менить клятвы, наложенные на придерживаю-
щихся старых обрядов.
Чтобы ответить на этот вопрос, нужно понять, 
о каких именно старообрядцах идет речь. Ста-
рообрядчество - далеко не однородное движе-
ние. Есть, к примеру, беспоповцы, которые не 
признают церковную иерархию и большинство 
таинств. По сути, это секта.
Есть традиционные старообрядцы, имеющие 
своего предстоятеля – митрополита, совершаю-
щие все положенные богослужения, придержи-
вающиеся христианских догматов.
Есть также в России единоверческие приходы, 
которые признают своим духовным отцом свя-

тейшего патриарха Кирилла и поминающие его 
за богослужением. При этом они служат по ста-
рым обрядам, крестятся двумя перстами. Дан-
ные приходы духовно окормляются митропо-
литом Крутицким и Коломенским Ювеналием 
(Поярковым). Когда Вл. Ювеналий приезжает 
к ним совершать богослужения, он надевает их 
облачения, служит по старому чину, при этом 
он крестится тремя перстами, они - двумя. И 
никто не видит в этом проблемы. 
Главное, что мы одинаково исповедуем Хри-
ста. Важно, чтобы между нами не был нарушен 
принцип единства и любви, сформулирован-
ный блаженным Августином: "В главном — 
единство, во второстепенном — разнообразие, 
и во всем — любовь».

4. Почему женщинам запрещено заходить 
в православный алтарь? Разве мы грешнее 
мужчин?

Дело не в степени греховности, а в целесоо-
бразности. Женщина не может быть священ-
ником, диаконом и в большинстве случаев ей 
просто нет смысла находиться в алтаре. Хотя 
бывают и исключения. Например, в женских 
монастырях монахини могут заходить в ал-
тарь и исполнять функции пономаря, убирать 
в алтаре после богослужения, подготавливать 
к службе все необходимое. Иногда на приходах 
встречаются ситуации, когда в алтаре помогает 
пожилая женщина, если в храме нет молодежи.

Священник Антоний СКРЫННИКОВ
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Джордж Валентайн (Жан 
Дюжарден) - звезда голливудского 
немого кино. Публика валом идет 
на его фильмы, глава студии Аль 
Циммер (Джон Гудман) потирает 
руки и подсчитывает барыши. 
Валентайн живет в роскошном 
особняке с красавицей-женой и 
наслаждается своим успехом. 

Как-то раз на студию пришла 
молодая актриса Пеппи Миллер 
(Беренис Бежо) - наниматься в 
танцевальную массовку. Валентайн 
обратил внимание на Пеппи, 
между ними стали проявляться 
какие-то романтические чувства, 
однако вскорости звезда Джорджа 
довольно быстро стала закатываться. 
Дело в том, что в кинематографе 
начинается эпоха звукового кино, в 
которую Валентайн совершенно не 
вписывается. 

Циммер, как акула бизнеса, 
отлично понимает, что студия 
должна двигаться дальше 
семимильными шагами и как можно 
быстрее уходить от немого кино, в 
результате чего Джордж получает 
отставку, а место главной звезды 
студии теперь занимает Пеппи - она 
отлично подошла для нового вида 
кинематографа. 

Валентайн, который еще не 
понимает, что его время ушло, 
вкладывает все свои средства в 
постановку нового фильма, в котором 
он не только сыграл главную роль, но 
и выступил в качестве режиссера. 

Излишне говорить, что этот фильм 
полностью провалился, а вот новые 
картины студии с Пеппи Миллер 
в главной роли прокатывались с 
ошеломляющим успехом. 

Джордж потерял все сбережения, 
жена его выгнала из их роскошного 
особняка, в результате чего бывший 
любимец публики живет в какой-то 
хибаре, а рядом с ним остались только 
собачка-терьер и шофер Клифтон 
(Джеймс Кромвелл), которому он 
уже полгода не платит зарплату. 

Валентайн скатывается все ниже 
и ниже, и все могло бы закончиться 
очень плохо, если бы не Пеппи 
Миллер, которая вовремя пришла 
Джорджу на помощь. 

                             ***
Потрясающий фильм, просто 

шедевр! Немой черно-белый фильм, 
снятый в 2011 году, который буквально 
"порвал" все кинофестивали, получил 
110 престижнейших наград и 76 
номинаций - да что это вообще такое? 

Более или менее похожий 
эксперимент проводил Мэл Брукс 
в 1976 году, когда он снял "Немое 
кино" - черно-белую немую комедию. 
Картина получилась забавной, ее 
номинировали на четыре "Золотых 
глобуса", однако тогда не было 
ничего похожего на взрыв наград и 
эмоций, сопровождающих "Артиста" 
Хазанавичюса. 

Идея снять подобное кино у 
режиссера возникла давно. Причем 

он первоначально понимал, что это 
не будет чистая стилизация под 
старые немые фильмы. Да, картина 
будет черно-белая и немая, однако ее 
будут смотреть нынешние зрители, 
поэтому там будут использоваться 
некоторые приемы, не характерные 
для кинематографа начала XX века. 

Хазанавичюс ставил своего 
рода эксперимент: сможет ли он 
донести до зрителя историю бывшей 
кинозвезды, пользуясь при этом 
только изображением - без цвета и 
диалогов. 

При подготовке к созданию этого 
фильма и он, и главные актеры - 
Жан Дюжарден и Беренис Бежо - 
пересмотрели огромное количество 
старых немых фильмов. Им нужно 
было изучить, как тогда двигались, 
как использовали мимику, как 
ставили кадр. 

Задача перед режиссером стояла 
очень и очень сложная. Казалось бы, 
кто в XXI веке будет смотреть немой 
черно-белый фильм, когда даже 
"Титаник" уже выпустили в 3D? 

Но именно данная картина показала, 
что дело не в красках, не в звуках и 
даже не в 3D. Почему на "Артиста" 
обрушился такой ошеломляющий 
водопад престижнейших наград? 
Это вроде как совершенно простая 
и немудреная история о любимце 
публики, вышедшем в тираж. Ну и 
история любви, пронесенной сквозь 
долгие годы. 

А покорил «Артист» всех по одной 
простой причине. Это невероятно 
талантливый фильм! Тонкий, 
элегантный, романтичный и какой-
то очень и очень светлый. В нем 
великолепно сочетаются постановка, 
игра актеров, потрясающая 
музыка Людовика Бурсе, работа 
художников-дизайнеров. Это теперь 
самый обласканный наградами 
французский фильм в истории, а 
Дюжарден - первый французский 
актер, получивший "Оскара" за 
лучшую мужскую роль. Ну ничего 
члены киноакадемий и кинокритики 
не могли поделать с этим фильмом, 
он никого не оставил равнодушным! 

Чтобы соблюсти достоверность, 
все снималось в Лос-Анджелесе - это 
раздуло бюджет до $15 миллионов, 
хотя первоначально планировалось 
потратить заметно меньше. Весь 
период съемок Дюжарден жил в 
здании 1930 года на Голливудских 
холмах. Особняк Пеппи Миллер 
в действительности - реальный 
дом, где жила звезда немого кино 
Мэри Пикфорд, так что Валентайн 
в фильме лежит на кровати Мэри 
Пикфорд. 

С точки зрения постановки 
в картине много чрезвычайно 
удачных и эффектных эпизодов. 
Некоторые из них - просто-таки 
чаплинского уровня: игра Пеппи с 
плащом Валентайна, совершенно 
изумительная сцена дублей с 
Валентайном, когда он танцует с 

Пеппи. Также Хазанавичюс искусно 
использует неожиданные звуковые 
эффекты - например, в сцене, когда 
Валентайну везде начинает чудиться 
звуковое кино. 

Но, конечно, одна постановка 
не вознесла бы картину на такой 
уровень, если бы не изумительная 
игра главных исполнителей - Жана 
Дюжардена и Беренис Бежо. Они 
вместе уже играли у Хазанавичюса 
в очень милой пародийной комедии 
"Агент 117", после которой, кстати, 
и Дюжардена заметили как актера, 

в результате чего он получил 
роль в картине "99 франков", и 
Хазанавичюса заметили как 
режиссера, благодаря чему вообще 
состоялся проект "Артист". 

Роли Валентайна - Миллер 
Хазанавичюсом изначально 
писались под Дюжардена - Бежо, 
и никакие другие кандидатуры не 
рассматривались. 

У меня Жан Дюжарден - один 
из любимейших актеров. У него 
редчайшее обаяние, замечательное 
актерское дарование плюс, несмотря 
на очень эффектную внешность, 
присутствует отличное чувство 
самоиронии. 

Что интересно, Дюжарден особо 
и не собирался становиться актером 
художественных фильмов. Он 
работал в жанре стендап-комеди, 
часто выступал в телевизионных 
шоу, а в кино снимался постольку-
поскольку. Теперь, конечно, перед 
ним любые кинематографические 
дорожки открыты, однако сам 
Дюжарден утверждает, что не 
собирается перебираться в Голливуд 
и продолжит сниматься во Франции. 

Роль Валентайна написана именно 

для него, и никто не смог бы там 
выглядеть более органично. Между 
тем, задача перед актером стояла 
непростая. Валентайн в своем 
звездном статусе - личность, в общем, 
не слишком приятная. Нарциссизм, 
самолюбование, пошлейший 
двухметровый портрет в особняке, 
изображающий Валентайна в 
пафосном одеянии, - типичная 
суперзвезда с манией величия.

После наступления эпохи 
звукового кино - другая сторона: 
полнейшая деградация, алкоголизм и 

идиотские пьяные выходки. 
Но что в одной, что в другой 

ипостаси персонаж Дюжардена не 
теряет ни грамма своего невероятного 
обаяния и благородства. Я не знаю, 
насколько благородство присуще 
самому Дюжардену, однако сыграно 
это совершенно безукоризненно. 

И как филигранно он изображает во 
время дублей с Пеппи нахмуренную 
физиономию главного героя, а 
потом срывается на совершенно 
некиношную широченную улыбку, 
когда оказывается с Миллер 
лицом к лицу! Это одна из самых 
изумительных сцен в картине. 

Беренис Бежо также очень и 
очень хороша! В "Агенте 117" она 
явно терялась в тени Дюжардена, 
однако здесь - они совершенно 
равнозначные партнеры. Причем 
Бежо вовсе не изображает какую-
то из знаменитых актрис прошлого, 
хотя она очень внимательно изучала 
их манеру держаться на экране. Так 
что Пеппи у Бежо - совершенно 
оригинальная, при этом задорная, 
обаятельная и не менее яркая, чем 
Валентайн у Дюжардена. А уж как 
замечательно она сыграла сцены 

встречи с Валентайном, когда он 
скатился на самое дно...

Кстати, о финальном танце. 
Конечно, Хазанавичюс мог 
воспользоваться возможностями 
современного кинематографа, 
чтобы снять профессиональных 
танцоров, периодически показывая 
головы Дюжардена и Бежо. Но 
он потребовал от актеров, чтобы 
они самолично исполнили этот 
танец, - они его сделали, причем на 
репетиции потратили два месяца. 
Результат того стоил - когда видишь, 
что это танцуют именно они, эффект 
совершенно другой, Хазанавичюс 
был совершенно прав.  

Ну и пара слов о еще одном 
актере, который сыграл заметную 
роль в данной картине. Это терьер 
по кличке Угги, сыгравший тут 
любимца Валентайна. И Дюжарден, 
и Хазанавичюс говорили, что Угги 
сам по себе - прекрасный актер, и 
они были просто поражены тем, 
насколько четко тот выполнял все, 
что от него требовалось. (Хотя, 
добавлял Дюжарден, при этом в 
кармане обязательно надо было 
носить пару сосисок.) Обычно в 
таких случаях снимают несколько 
собак, но практически все сцены 
играл именно Угги, и только в сцене 
пробега собачки к полицейскому был 
задействован какой-то другой песик. 
Кто-то из рецензентов сетовал на то, 
что Угги не сможет получить своего 

"Оскара", однако это не так - Угги 
был вручен приз Palm Dog, который 
специально предназначен для собак, 
снимающихся в кино. 

Говоря о фильме, невозможно не 
отметить музыку Людовика Бурсе, 
которая также является важнейшей 
составной частью успеха "Артиста", 
особенно учитывая тот факт, что 
картина - немая. Музыка совершенно 
изумительная, на мой взгляд - на 
уровне мелодий Морриконе для 
"Однажды в Америке". Не знаю, 
будут ли они так же популярны 
вне картины, как это случилось с 
музыкой Морриконе, но в фильме это 
все звучит просто потрясающе. 

В общем, съемочная группа сделала 
просто шедевр! Который лишний 
раз доказывает, что для создания 
действительно замечательных (и при 
этом, замечу, кассовых) картин не 
нужны ни огромные деньги, ни 3D, 
ни даже цвет. Нужны только талант 
и профессионализм, которые у этих 
людей присутствуют в избытке. 
Просто молодцы, замечательное 
кино сделали!

Алекс ЭКСЛЕР
по материалам сайта exler.ru

КИНООБЗОР

«Артист»
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"Апостолы были посланы пропове-
довать Евангелие нам от Господа Ии-
суса Христа, Иисус Христос от Бога. 

Христос был послан от Бога, а апо-
столы от Христа; то и другое было в 

порядке по воле Божией. Итак, приняв-
ши повеление, апостолы, совершенно 
убежденные чрез Воскресение Господа 
нашего Иисуса Христа и утвержден-

ные в вере словом Божиим, с полнотой 
Духа Святого пошли благовествовать 

наступающее Царство Божие"

Святитель Климент Римский

В этом году Русская Православная 
Церковь празднует знаменательную дату 
— 1025-летие Крещения Руси, а одно-
го из главных действующих лиц этого 
великого исторического события — 
князя Владимира Святославовича — 
почитает святым в равноапостольном 
чине. И такое его почитание имеет под 
собой глубокие евангельские корни. Во 
всех четырех Евангелиях (Мф. 28, 16-
20, Мк. 16, 15-18, Лк. 24, 46-49, Ин. 20, 
21) и в книге Деяний (Деян. 1, 8) мы, в 
той или иной форме, можем прочесть 
слова Спасителя, в которых Он по-
ручает ученикам проповедовать Свое 
учение всему миру. Эти слова Христа 
принято называть Великим поручени-
ем или Великой заповедью, и именно 
они стали той идейной платформой, 
основываясь на которой и проходила 
миссионерская деятельность христиан.

Наиболее известный текст Велико-
го поручения приведен в Евангелии 
от Матфея: «И приблизившись, Иисус 
сказал им: дана Мне всякая власть на 
небе и на земле. Итак, идите, научите 
все народы, крестя их во имя Отца и 
Сына и Святаго Духа, уча их соблюдать 

все, что Я повелел вам; и се, Я с вами во 
все дни до скончания века. Аминь» (Мф. 
28, 18-20). Не случайно в данном от-
рывке дважды встречаются слова, 
однокоренные глаголу «учить». Если 
обратиться к первоисточнику — гре-
ческому тексту - становится понятно, 
что одним из возможных переводов 
данного слова может стать словосо-
четание «приобретайте учеников». 
Следовательно, вместе с крещением, 
данное научение и составляет квин-
тэссенцию христианской проповеди. 
Конечно, у других евангелистов эти 
акценты расставлены несколько ина-
че. Например, у апостола Луки мы 
читаем: «Надлежало… проповедану 
быть во имя Его покаянию и проще-
нию грехов во всех народах, начиная 
с Иерусалима. Вы же свидетели сему» 
(Лк. 24, 47-48) и видим, что тут вы-
делены проповедь покаяния, прощение 
грехов и свидетельство.

Стоит отметить еще один фрагмент 
слов Христа из Евангелия от Матфея: 
«дана Мне всякая власть на небе и на 
земле» (Мф. 28, 18). Получив после Вос-
кресения всю полноту власти и на земле, 
и на небе, Спаситель, тем не менее, пору-
чает ученикам: «идите и научите» (Мф. 

28, 19). Казалось бы, зачем кому-то из 
обычных людей идти в мир и убеждать 
человечество повиноваться Ему, если Он 
уже получил полное господство? Или 
Христос не стал еще полноценным Го-
сподом вселенной? Или, быть может, 
именно апостолы должны сделать Его 
таковым через приобретение учени-
ков, крещение и научение? А если они 
этого не сделают, придет ли Царство 
Христово? Ответ на эти недоумения 
скрывается под внешне неприметным 
словом «итак», которое играет ключе-
вую роль, связывая провозглашение 
действительности полноты власти 
Христа и призыв приобретать учени-
ков. Реальность того, что Христос — 
истинный Господь всего, необходимо 
провозглашать, и никто из обладаю-
щих знанием об этом молчать не имеет 
права. Более того, на них возлагается 
ответственность помочь тем, кто этого 
знания лишен, его достигнуть. Таким 
образом, миссионерство и проповедни-
чество как раз и состоит в провозглаше-
нии власти воскресшего Спасителя, это 
логическое следствие того, что Христос 
обладает полнотой власти и на земле, и 
на небе, и не посягает при этом на сво-
боду воли человека. А значит, Великое 

поручение есть, скорее, наделение силой 
и ответственностью, чем приказом или 
повелением.

В свете вышесказанного определенное 
значение приобретают и слова обетова-
ния «се, Я с вами во вся дни до сконча-
ния века» (Мф. 28, 20). Как известно, Бог 
особо подчеркивал Свое присутствие 
в Ветхом Завете в те моменты истории 
богоизбранного народа, когда Его людям 
предстояла какая-либо важная и опасная 
миссия. И аналогичную поддержку Спа-
ситель обещает ученикам в их нелегком 
деле распространения Евангелия теперь. 
Обетование это актуально и сегодня, 
ведь именно благодаря постоянному 
присутствию Спасителя и благодати 
Святого Духа учение Христово продол-
жает распространяться.

Если еще раз обратиться к тексту Вели-
кого поручения, приведенного в Еванге-
лии от Луки, то особо становится замет-
ным акцент на свидетельстве о Христе: 
«Вы же свидетели сему» (Лк. 24, 48). Для 
понимания сути миссионерства еванге-
листом Лукой имеем слово «свидетель», 
которое является в определенном смыс-
ле синонимом к словам «миссионер» и 
«апостол». Неслучайно в книге Деяний, 
написанной по преданию также апо-

столом Лукой, слово 
«свидетель» (мартис, мартирес) встреча-
ется 30 раз и чаще всего относится к уче-
никам Спасителя. Так, например, апосто-
лам сказано, что они станут свидетелями 
Христа до края земли (Деян. 1, 8), сотни-
ку Корнилию Петр говорит, что Иисус 
явился «свидетелям, предъизбранным 
от Бога, нам, которые с Ним ели и пили, 
по воскресении Его из мертвых» (Деян. 
10, 41). И данное понимание свидетель-
ства согласно с тем, которое приводит 
апостол и евангелист Иоанн Богослов, 
озвучивая слова Христа ученикам: «вы 
будете свидетельствовать, потому что 
вы с начала со Мною» (Ин. 15, 27). Но в 
книгах, принадлежащих перу апостола 
Луки, понятие «свидетеля» относится 
не только к тем, кто непосредственно 
мог видеть Христа, но и к другим, на-
пример, апостолу Павлу(Деян. 22, 15) 
и архидиакону Стефану (Деян. 22, 20). 
Более того, употребление этого слова в 
отношении первомученика Стефана-
формирует дальнейшее наименование 
мучеников в греческом языке именно 
словом «мартис» — «свидетель».

Свидетельство о Христе в совре-
менном мире не менее тернисто, чем в 
первые века христианства. В некоторых 
странах земного шара до сих пор не ред-
ки случаи в том числе физических рас-
прав над исповедующими веру в Христа 
как в Бога. И в нашей стране мы имеем 
возможность безбоязненно проповедо-
вать слово Божие и говорить о Христе 
потому,  что 1025 лет назад в Киеве свя-
той равноапостольный князь Владимир 
не просто воспринял евангельское уче-
ние всей своей душой, но как мог ис-
полнил Великое поручение Спасителя 
и распространил веру Христову по всем 
землям восточных славян.

Егор ПАНФИЛОВ

Читая БиблиюВеликое 
поручение 
Христа

1917 год стал переломным в исто-
рии Российской империи. Как со-
временники тех событий, так и по-
следующие поколения пытаются 
выяснить причины того великого 
перелома. До сих пор в светской, 
церковной и околоцерковной пу-
блицистике встречаются самые 
противоположные мнения по этому 
вопросу. Для того, чтобы оценить и 
понять те события и причины, при-
ведшие к ним, мы обратимся к мне-
ниям церковных людей – иерархов, 
священнослужителей, мирян и со-
временников событий 1917 г. 

События, происходившие в нача-
ле 1917 года, во многом повлияли на 
дальнейшую общественную жизнь. 
Существует ряд причин, по которым 
стало возможным осуществления 

февральской революции.
 К тому времени требовалось про-

ведение ряда жизненно важных ре-
форм не только в государстве, но и 
в Церкви. Бюрократизм все более и 
более набирал обороты. Многие от-
расли жизни пришли в состояние 
омертвения. Огромное влияние Рас-
путина сказалось на назначениях 
министров, иерархов и других пра-
вящих кругов общества. Мировая 
война смогла истощить духовные и 
телесные силы народа.

Митрополит Анастасий (Гриба-
новский) дает следующее определе-
ние русской революции: «Русская 
революция есть одно из самых слож-
ных явлений, какие когда-либо были 
в истории. Она с самого начала по-
ставила своей задачей отречение от 

старого мира и создание абсолютно 
нового строя общественной жизни – 
с новыми идеалами и новыми мето-
дами общественного строительства» 
[1].

Приближался роковой час, когда 
готова была разразиться катастро-
фа. Произвол, злоупотребление и не 
всегда грамотное управление власти 
переполняли чашу равновесия. 

«В верхах, близких к Государю и 
двору, по-видимому, продолжали не 
отдавать себе отчета в надвигающей-
ся грозе. Высшее общество и высшая 
бюрократия были, казалось, всецело 
поглощены обычными «важными» 
вопросами, кто куда будет назначен, 
что говорится в партии Великого 
Князя или Императрицы» [2].

Митрополит Антоний (Храпо-

вицкий), характеризуя деятельность 
царского правительства перед фев-
ральскими событиями, замечает: 
«Словно что-то невидимо толкает 
правительство на путь ошибок» [3].

Каждое событие и явление имеет 
предварительное начало, которое 
постепенно развивается и приобре-
тает новые формы. Не исключени-
ем была и февральская революция. 
Так, уже за несколько дней жизнь в 
столице империи резко изменялась. 
Обер-прокурор Святейшего Синода 
Князь Н. Д. Жевахов описывает эти 
перемены: «Возвратясь в Петербург 
24 февраля 1917 года, я застал в сто-
лице необычайное возбуждение, ко-
торому, однако, не придал никакого 
значения» [4]. Вскоре он отправля-
ется на очередное заседание Святей-

шего Синода. «Настроение иерархов 
было бодрое и спокойное: никто из 
них не выражал тревоги, и только 
один митрополит Московский Ма-
карий передал, что его карета была 
застигнута на Невском толпою ху-
лиганов, не желавших ее пропустить 
на Сенатскую площадь; но подо-
спевшая полиция разогнала толпу, 
и он благополучно доехал в Синод. 
Ночь прошла тревожно: слышались 
беспрестанные ружейные выстре-
лы, трещали пулеметы...» [5]. Для 
прояснения сложившейся ситуации 
князь Жевахов на следующий день 
был вынужден позвонить министру 
внутренних дел А. Д. Протопопову, 
которому описал увиденное им в го-
роде. Ответ был следующий: «Если 
революция и будет в России, то не 

Февральская революция 1917 года в воспоминаниях 
иерархов, священнослужителей и верующих 
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раньше, как через 50 лет… Уверен-
ность в невозможности революции 
явилась впоследствии большим ко-
зырем в руках врагов А. Д. Прото-
попова, указывавших на то, что со 
стороны министра внутренних дел 
такая неосведомленность являлась 
непростительною» [6]. 

В субботу 25 февраля уже бастова-
ло множество рабочих. А ведь имен-
но забастовки, как нам показывает 
история, приводили к восстаниям 
под влиянием грамотно проведен-
ной агитационной работы. Позже 
мы увидим, что она была проведена 
эффективно. Тысячи людей приня-
ли участие в революционном ше-
ствии в Петрограде. В основном это 
были рабочие и студенты. Владыка 
Василий (Кривошеин), будучи в то 
время студентом, увидел на улицах 
столицы следующее: «Впервые по-
явились красные флаги, которых я 
накануне не видел. Эти флаги были 
странные, небольшие, «портатив-
ные», их можно было легко спрятать 
в карман, некоторые на коротких, 
небольших древках. Флаги несли 
высоко над толпой, эти же люди вы-
крикивали революционные лозунги: 
«Долой правительство! Долой само-
державие! Долой фараонов!» [7] Вот 
и первые лозунги революции были 
провозглашены.

На следующий день, 26-го фев-
раля, в воскресенье, происходили 
столкновения рабочих сил и воен-
ных. Протоиерей Сергий Булгаков 
вспоминает: «Возвратясь к вечеру 
домой, мы узнали по телефону, что 
в Петрограде происходят события: 
распущенная Государственная Дума 
отказалась повиноваться и объяви-
ла себя временным правительством. 
Известия шли за известиями с удру-
чающей быстротой и несомненно-
стью, и очень быстро революция 
передавалась Москве. Уже на сле-
дующий день появились на улицах 
сначала угрожающие объявления, а 
затем «революционные бюллетени», 
которые, по привычке, сначала было 
страшно читать, однако, читались 
всеми, и там уже открыто оповеща-
лось о ходе революции в столице» 
[8].

И уже 27 февраля была явленна 
подлинная картина революционных 
событий. Все начиналось с неболь-
шой группки вооруженных солдат, 
устроивших мятеж. Армейское вос-
стание стало неожиданным и почти 
невероятным для многих людей. «С 
ружьями за плечами, не держа строя, 
без офицеров, они шли посреди ули-
цы, громко разговаривая между со-
бою и то и дело останавливаясь» 
[9]. После «…появились грузовики, 
развозившие по всем частям горо-
да революционные прокламации, 

какие разбрасывались на улицах и 
жадно подбирались населением… Я 
не мог не заметить, в связи с этим, 
перемены их настроения и того, как 
прежнее подобострастие сменялось 
грубостью и развязностью» [10]. 

Какие эмоции наполняли челове-
ческие сердца в этот момент? «Одни 
неистово кричали, беснуясь от радо-
сти; другие плакали. Один молодой 
человек со слезами на глазах подбе-
жал ко мне: «Батюшка, что же это та-
кое?» – крикнул он. – «Доигрались до 
бунта!» – с горечью ответил я» [11]. 

Резкая перемена в петроградской 
атмосфере не заставила себя долго 
ждать: «…я ощутил сильную ра-
дость. Вот она русская революция, 
сейчас начинается. И это казалось 
мне тогда привлекательным и заман-
чивым» [12].

Не все радовались, у некоторых 
было противоположное чувство. «У 
меня была смерть на душе. Револю-
ция была мне только постыла и от-
вратительна» [13].

Император Николай II в дневни-
ке смог запечатлеть сложившуюся 
ситуацию следующим образом: «В 
Петрограде начались беспорядки не-
сколько дней тому назад; к прискор-
бию, в них стали принимать участие 
и войска. Отвратительное чувство 
быть так далеко и получать отрывоч-
ные нехорошие известия!» [14]

Все сложнее было сдерживать си-
туацию под контролем. «Двадцать 
седьмого, после девятнадцати ча-
сов, Военный Министр сообщает, 
что положение в Петрограде стано-
виться весьма серьезным. Военный 
мятеж немногими верными долгу 
частями погасить не удается и во-
йсковые части постепенно присо-
единяются к мятежникам. Начались 
пожары. Петроград объявлен на 
осадном положении» [15]. 

Нужно было принимать экстрен-
ные меры для урегулирования сло-
жившегося положения. Из дневни-
ка Государя мы узнаем, что такие 
меры отчасти были предприняты: 
«Лег спать в 3 ч., т. к. долго говорил 
с Н. И. Ивановым, которого посы-
лаю в Петроград с войсками водво-
рить порядок» [16].

Не легким оказался и второй день 
революции. «Двадцать восьмого 
февраля, в час, от генерала Хаба-
лова получена телеграмма на Высо-
чайшее Имя, что он восстановить 
порядка в столице не мог, боль-
шинство частей изменило своему 
долгу и многие перешли на сторону 
мятежников. Войска, оставшиеся 
верными долгу после борьбы в про-
должение всего дня, понесли боль-
шие потери. К вечеру мятежники 
овладели большей частью столицы 
и оставшиеся верными присяге не-

большие части разных полков стя-
нуты у Зимнего Дворца. В два часа, 
Военный Министр сообщает, что 
мятежники заняли Мариинский 
Дворец и там находятся членыре-
волюционного правительства» [17].

Начались расправы с бывшими 
представителями  власти Россий-
ской империи. «Наступило 28-ое 
февраля. Кабинет почти в полном 
составе был уже арестован. Пред-
седатель Совета министров, ми-
нистры, их товарищи, начальники 
отдельных частей, командующий 
Петроградским военным округом, 
градоначальник и многие другие 
после ареста были увезены в мини-
стерский павильон Государствен-
ной Думы, где содержались под 
стражей...» [18]

Как и любая зараза, подхваченная 
извне, революция начала поражать 
многих. Так революционные идеи 
смогли быстро распространиться по 
Российскому государству. 

Священник Евстафий Баслык 
встретил февральскую революцию 
в Новочеркасске. «Хорошо помню 
те дни, то безудержное ликование, 
которое охватило народ. К тому 
времени царизм окончательно из-
жил себя. Даже казаки, которые за 
верную службу трону пользовались 
по сравнению с другими больши-
ми привилегиями, стали «бродить». 
Россия превратилась в пороховую 
бочку страстей» [19].

Дошла она и до западной части 
империи. «В Ревеле она особенно 
сильно отозвалась во флоте. К ма-
тросам скоро присоединились чернь 
и часть местного гарнизона. Толпы 
их бросились уничтожать прави-
тельственные учреждения, суд и пр., 
терзать и убивать оставшихся на-
чальствовавших лиц. «Вот револю-
ция, как она есть», – думал я, идя по 
темным, совершенно пустым улицам 
города, прислушиваясь к удаляюще-
муся шуму дикой толпы» [20]. 

Ошеломительные вести доходили 
все дальше на юг России. «Первые 
революционные дни в Житомире: 
толпа на улицах, шествия, «Марсе-
льеза», красные банты, красные фла-
ги... Священники, чиновники, все... 
в бантах. Крайний правый, видный 
черносотенец, в порыве революци-
онного энтузиазма кричал толпе с 
балкона: «Марсельезу! Марселье-
зу!..» [21]

Очень часто первоначальное мне-
ние, которое складывается по поводу 
какого-то события обманчиво. «Ведь 
и русские при начале революции 
чрезвычайно и искренно радовались 
(я, правда, тогда не радовался; после 
ведь тоже говорил, что революция 
необходима была; что если бы меня 
спросил, хотел ли бы ты, чтобы не 

было революции, я говорил бы отри-
цательно: пусть будет). Да, радова-
лись русские «мальчики» (большие и 
малые)…» [22]

Стремление уравнять всех в пра-
вах и упразднить сословное деле-
ние – это один из тезисов револю-
ции. Желание перемен – вот чего 
так долго ждали многие и не могли 
осуществить, а теперь это стало воз-
можным. При этом стали забываться 
нравственные нормы поведения, ко-
торые ранее так высоко ставились. 
«И теперь люди стараются называть 
друг друга словом, обозначающим 
равенство между ними, только раз-
ница в том, что Христос называл 
людей словом, в значение которого 
вложено понятие не только равен-
ства, но и любви, теперь же повсюду 
слышащееся слово обозначает лишь 
равенство во взаимных отношениях 
сотрудничества, могущего быть ли-
шенным всяких взаимных чувств; 
кроме того, Христос называл равны-
ми Себе тех, кои в действительности 
были ниже Его, теперь же каждый 
низший называет себе равным выс-
шего, не почитая никого высшим 
себя; теперь не только не стыдятся 
показывать неуважение к старей-
шим и неблагодарность к благоде-
телям, но даже ставят это себе в за-
слугу и поносят и оплевывают тех, 
кого недавно с восторгом встречали, 
почитали, любили» [23].

Больнее всего было видеть одур-
маненными защитников Отечества, 
тех, кто изначально боролся за сво-
боду своей Родины, а после начал 
ее разрывать изнутри. «Одним из 
первых дел революции было то, что 
у солдата засорили его совесть, вну-
шив ему, что нет Судьи человеческой 
совести, т.е. Бога, что он должен 
жить для себя, а не для других. Пом-
нить о земле и забыть о небе» [24].

Потеря чувства законности, по-
нятия о собственности, ожесточение 
людских нравов готовило серьезные 
перемены в жизни страны.

Февральские дни многим показа-
ли опасность свершенной револю-
ции. Затянула она тогда многих и 
долго еще не хотела отпускать. Кто-
то ощутил тревогу и боязнь, а кто-то 
и радостное ликование, и никто из 
очевидцев не мог представить, что 
революция может вызвать различ-
ную реакцию по поводу происходив-
шего. Долг и честь, имевшие некогда 
в прошлом центральное место, от-
ходят на второй план и на смену им 
приходит измена, показавшая себя в 
воинской среде, в руководстве, что 
создало еще большую напряжен-
ность. Бывшие министры Государ-
ственной Думы были подвержены 
аресту. Этот факт свидетельству-
ет нам о том, что власть потеряла 

свою прежнюю силу и ее не так уже 
боятся и уважают, как ранее. 
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